
Барак Обама. Второй книгой яв-

ляется личная Библия маленького 

Дональда, которую ему подарила 

мать, когда он в 1955-м окончил 

воскресную школу. 

Но даже две Библии могут не 

уберечь церемонию передачи вла-

сти от скандала и беспорядков. 

Количество желающих помешать 

«богачу с рыжим начесом» вступить 

в должность не уменьшилось после 

его победы над Клинтон. Согласно 

The Washington Times, объявления с 

предложением подработки на про-

тестных акциях против избранного 

президента США не сходили со стра-

ниц местной прессы. Рекрутинг за 

50 долларов в час шел в Вашингтоне, 

Денвере, Детройте, Оклахома-Сити, 

Филадельфии, Сан-Франциско, Си-

этле. Владимир Путин осторожно 

намекнул об опасности вашинг-

тонского майдана, хотя сам Трамп 

– уж точно не Янукович, сумеет про-

явить твердость, когда надо. Кстати, 

на церемонию он пригласил из глу-

бинки 5 тысяч членов организации 

«Байкеры за Трампа»: если что, они 

помогут поддержать общественный 

порядок...

Президент сразу возьмет двух-

дневный отпуск. «Мой первый день 

работы наступит в понедельник», – 

сообщил Трамп, объяснив это тем, 

что не хочет смешивать подписание 

новых законов с праздничными ме-

роприятиями. Так что с 23 января 

всем американцам гарантированы 

перемены. Да не только американ-

цам. С переходом власти к человеку, 

которого во главе Америки не хо-

тели видеть не только демократы, 

но и большинство лидеров НАТО, 

для всех открывается дверь в неиз-

веданное. Вот основные постулаты 

грядущих перемен.

– Дональд Трамп предсказыва-

ет, что европейские страны зам-

кнутся внутри своих границ и по-

кинут Евросоюз, чтобы сохранить 

свою идентичность. Его план вы-

страивания отношений с ЕС: вы-

яснить, какая страна – следующая 

за Великобританией в очереди на 

выход, так как после этого ЕС раз-

валится. Еврокомиссия в шоке.

– Трамп серьезно наехал на 

главного европартнера США – 

Германию. В интервью Bild он 

заявил, что канцлер Ангела Мер-

кель совершила «катастрофиче-

скую ошибку», открыв для толп 

мигрантов въезд в страну. Как 

подчеркнул президент, «никто не 

знает, откуда приехали эти люди». 

И это в предвыборный для фрау 

Меркель период! Та не слишком 

убедительно парировала: мол, 

«судьба европейцев находится 

в их собственных руках».

– Трамп в том же интервью Bild 

и The Times назвал НАТО устарев-

шей организацией. По его мнению, 

альянс неэффективен в борьбе про-

тив терроризма, а стра ны-члены 

жмутся на его содержание, эконо-

мя на собственной безопасности. 

Трамп добавил, что НАТО важна, 

но ее надо менять, перепугав Стол-

тенберга и союзников, особенно 

восточноевропейцев. 

– Трамп обещал запретить му-

сульманам въезд на территорию 

США и построить стену на границе 

с Мексикой ценой в 10 млрд долла-

ров. Мексиканский президент, по-

хоже, на инаугурацию не приедет.

– Президент-республиканец 

намерен отменить главное до-

стижение демократа Обамы – бес-

платное медицинское обслужива-

ние для малоимущих. 

Здоровье купишь за 

деньги.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Дай триллион!
Глава МВФ 
Кристин Лагард 
обратилась 
к правительствам 
с предложением 
«более 
равномерно 
распределять 
плоды роста»

Брачующиеся 
пьют до дна
Заплутавшее 
семейное 
счастье 
в зеркале 
статистики

МЕСТА ЗНАТЬ НАДО! 11

«Он не 
признавал 
ни закона, 
ни правил...»
Некоронованный 
мещерский король 
оставил потомкам 
собор и тайну

Агата МУЦЕНИЕЦЕ: 
Чтобы сохранить 

романтику в отношениях, 
надо находить время 
и силы друг для друга

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Сам мировой порядок может 

измениться радикальным об-

разом. В Вашингтоне проходит 

инаугурация Дональда Трампа 

в качестве 45-го президента 

США. Никогда еще атмосфера 

вокруг вступления в должность 

нового лидера сверхдержавы не 

накалялась до такого предела, 

не сопровождалась такими тре-

вогами и надеждами. Как пове-

дет себя этот человек, выламы-

вающийся из привычных рамок 

американского истеблишмента, 

на посту президента? 

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В      
ходе предвыборной гонки 

Трамп наговорил без меры, 

напугал, навыдавал сенса-

ционных обещаний, часть 

которых уже подзабыта. 

Но насколько действительно реши-

тельными будут шаги недавнего 

олигарха в Белом доме в услови-

ях беспрецедентного давления 

на главу государства со стороны 

Конгресса, лобби, оппозиционных 

демократов, соратников-респуб-

ликанцев, олигархата – словом, 

всего политического мейнстрима? 

Сумеет ли он сделать Америку сно-

ва великой, как обещал, вернув ее 

к собственным проблемам? И ка-

кой ценой для остального мира?

У стен Конгресса на Капитолий-

ском холме во время церемонии 

инаугурации Трамп даст присягу 

на двух Библиях. Одна из них – та 

самая, на которой 156 лет назад 

присягал согражданам Авраам 

Линкольн и четыре года назад – 

Что Трамп грядущий нам готовит
Сегодня Америка, а с ней и весь мир, пересекает исторический рубеж, за которым 
таится масса неизведанного

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Российское правительство 

будет сокращать количество 

трудовых мигрантов, заяви-

ла Ольга Голодец на недав-

нем гайдаровском форуме. 

Вице-премьер подчеркнула, 

что особенно это касается 

регионов, где «вопрос трудо-

устройства своих граждан 

стоит наиболее остро». Весь 

вопрос в том, как сокращать 

и с какой целью.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

При этом в правительстве тол-

ком не знают, сколько трудо-

вых мигрантов нынче имеется 

в нашей стране. Год назад, пе-

ред ликвидацией Федеральной 

миг рационной службы, ее гла-

ва Константин Ромодановский 

насчитал легальных гастарбай-

теров 2,7 млн человек, а неле-

гальных – еще 2,9 млн. Ныне 

вице-премьер Ольга Голодец 

оперирует уже цифрой в 7 млн, 

а независимые эксперты называ-

ют 10 млн постоянно прожива-

ющих иностранцев, больше по-

ловины из которых – нелегалы. 

Как тут не вспомнить, что 

общероссийская квота на вре-

менное проживание иностран-

цев и лиц без гражданства в 

2017 году определена премьером 

Дмитрием Медведевым всего в 

110,88 тысяч разрешений. Год 

назад цифра была чуть выше – 

125 тысяч. Получается не при-

личная легальная квартира, 

а «черная коммуналка», где на 

каждого прописанного прихо-

дится почти сотня беспаспорт-

ных. И непонятно, сколько же 

в нашей стране действительно 

лишних гостей?

Впрочем, вице-премьер оза-

бочена не общей численностью 

приезжих, а переизбытком 

иностранных претендентов на 

низкоквалифицированные и 

низкооплачиваемые рабочие 

места. Из-за чего, по ее мнению, 

в России тормозится технологи-

ческое обновление промышлен-

ности, не растет производитель-

ность труда и уровень жизни. 

Ибо работодателю выгоднее 

нанять десяток мигрантов из 

Средней Азии, чем взять кредит 

и купить современный станок на 

Западе. А потому стране «необ-

ходимо взять четкий и внятный 

курс на отказ от низкопроизво-

дительного и низкооплачивае-

мого труда», – призвала Ольга 

Голодец. 

Лозунг-то хороший! Но беда в 

том, что в России на неквалифи-

цированном труде держится не 

менее трети экономики. Порядка 

35% граждан не имеют полноцен-

ного профессионального образо-

вания и не заинтересованы в его 

получении, ибо его негде приме-

нить и за него не платят. А трудо-

вые мигранты из стран СНГ, едва 

зацепившись на новом месте, 

достаточно быстро перемеща-

ются из дворников, уборщиков, 

землекопов и прочих 

подсобников в другие 

сферы деятельности. 

Слишком много понаехавших

...И примкнувший 
к ним Шубенков

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Вслед за самым маститым на сегодняшний день 

нашим представителем «королевы спорта», чем-

пионом мира в барьерном беге Сергеем Шубен-

ковым, объявившим о желании выступать под 

нейтральным флагом, последовали и другие рос-

сийские звезды: прыгунья в высоту Мария Кучина, 

наша надежда в прыжках с шестом Анжелика 

Сидорова, чемпионка Европы в беге на 3000 мет-

ров Елена Коробкина и чемпионка России в беге 

на 1500 метров Анастасия Калина.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Естественно, дискуссия по этому поводу тут же вырва-
лась далеко за рамки спортивной проблемы, перей-
дя в разряд идеологической и мировоззренческой. 
Общество в очередной раз всколыхнулось и... раз-
делилось. Чтобы распутать узел противоречивых от-
кликов и оценок, «Труд» обратился к экспертам, хорошо 
представляющим, как устроен мир большого спорта. 
Но и они разошлись во мнениях. 

Сергей ЕПИШИН
экс-рекордсмен мира в беге на средние 

дистанции, тренер

– Моя ученица Лена Коробкина уже подала индиви-
дуальную заявку. Еще одна моя подопечная Лена Ка-
тульская собирается это сделать. Едва ли этот процесс 
надо поворачивать вспять. Тем более никаким пре-
дательством здесь не пахнет. Вы поймите, выступать 
атлетам надо обязательно. И не из шкурных интересов. 
Если наши легкоатлеты даже под нейтральным флагом 
на индивидуальных состязаниях будут добиваться 

успехов, это со всей очевидностью подтвердит нашу 
правоту и продемонстрирует вопиющую дискримина-
цию и нарушение прав человека со стороны междуна-
родных чиновников. Но с другой стороны, выступать 
на официальных международных турнирах (таких 
как чемпионаты мира и Европы) под любым флагом, 
кроме российского, считаю неправильным. Хотя бы 
потому, что это турниры не только личные, но и команд-
ные. Кроме того, страна содержит спортсменов и их 
тренеров, обеспечивает их всем необходимым, в том 
числе и целым штатом врачей, массажистов и других 
специалистов. Так что здесь надо выступать под фла-
гом России. А вот коммерческие старты – другое дело. 
Здесь никаких этических ограничений в выступлениях 
под нейтральным флагом не вижу.

Артем ПАЦЕВ 
спортивный юрист

– Не уверен, что индивидуальную заявку российско-
го атлета ИААФ удовлетворит легче и быстрее, чем 
восстановит членство нашей федерации. В каждом 
отдельном случае чиновники будут рассматривать 
кандидатуру под такой лупой, что мало не покажется. 
Где тренировался, проходил допинг-контроль... Да и 
юридический абсурд налицо: если спортсмен заяв-
ляется под российским флагом – он «грязный», а под 
любым другим – «чистый». Здесь ведь во главу угла 
ставится не только и не столько борьба с допингом, 
сколько стремление унизить Россию. В самом же 
стремлении наших атлетов выступать под флагом 
международных организаций я не вижу ничего 
плохого. Россияне, когда они получат возможность 
выступать под флагом своей страны (а это рано или 
поздно произойдет), должны быть в хорошей форме. 
А поддерживать ее без участия в между-
народных стартах просто невозможно. 
Им надо состязаться!  

ВАЛЕНТИН ГУЛЯЕВ

ВЕДУЩИЙ ПРОГРАММИСТ
– Нырял однажды, но не в Мос-
кве, а в Сибири. Казалось, 
не смогу даже ступить в ледяную 
воду, но набрался духу и окунул-
ся с головой. Это было потряса-
юще! 

ЕЛЕНА МЯСНИКОВА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ИСТОРИИ
– Окунуться в прорубь на Кре-
щение – прекрасная традиция, 
к тому же полезная для здоро-
вья. Но я пока не готова. Самое 
большее, на что способна, – кон-
трастный душ!

РОМАН КНЯЗЕВ

ИКОНОПИСЕЦ
– А вы знаете, что купание в про-
руби – это языческая традиция? 
В церковный праздник лучше 
сходить в храм, поставить свеч-
ку. И уж точно не простудитесь. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Головой в прорубь
В ночь на 19 января многие православные 

москвичи встретили праздник Крещения 

в ледяной воде – благо в столице на прудах 

загодя приготовили 70 прорубей и купелей. 

Мы спросили у прохожих, случалось ли им 

встречать праздник в проруби.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Сергей Шубенков готов отказаться от таких 

мгновений.

курсы 
валют

$59,3521 (+0,1619)

€63,1803 (–0,0449)

45-й
президент 
США Дональд 
Трамп, несмот ря 
на массу всевоз-
можных заявле-
ний до вступле-
ния в должность, 
остается загад-
кой для всего 
мира. Такой 
интриги давно 
не было

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

В январе 2017-го 
Россия потеряла 
еще 14 позиций 
в рейтинге 
инновационной 
привлекатель-
ности. Пока труд 
остается низкок-
валифицирован-
ным, гастарбай-
теров будет все 
больше
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богатейших людей мира 
обладают капиталом раз-
мером больше, чем при-
ходится на долю 3,6 млрд 
обитателей планеты, со-
ставляющих беднейшую 
половину человечества. 
Такова «цена прогресса»

92% россиян уверены, что в случае
возникновения внешней угрозы армия сможет защитить страну, 

сообщил ВЦИОМ

Решение Страсбургского суда по иску акционеров «ЮКОСа», 
требовавших от России 1,9 млрд евро, противоречит Конституции и не будет исполняться, заявил 

глава КС Валерий Зорькин

Трамп, конечно, 
не Янукович и майдана 
в Вашингтоне не допустит

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Россия всегда прояв-

ляла абсолютное непо-

нимание в отношении 

истеричного, эмоцио-

нального русофобского 

фона, который зачастую навязывается из-

вне нашим соседним государствам, будь 

то государства Прибалтики, государства 

Восточной Европы.

Максим Орешкин
глава Минэкономраз-

вития

– То, что нам нужно, нахо-

дится внутри России, а не 

за ее пределами. Мы долж-

ны концентрироваться на 

наших инфраструктур-

ных проблемах и искать пути их решения.

Виталий Мутко
зампред 

правительства РФ

(о выступлении под 

нейтральным флагом)

– Мы никого не связыва-

ем. Если у него есть шанс 

поучаствовать – мы и так 

будем знать, что он россиянин. Если их ста-

вят в такие условия, что можно участвовать 

только как нейтральный спортсмен, – мы 

будем только рады.

Маргарита Симоньян 
главный редактор RT 

(о блокировке аккаунта 

телеканала в Facebook)

– Я не удивляюсь. Если бы 

Госдеп мог отключить нам 

воздух, то отключил бы.

Джон Кеннеди
президент США

(из инаугурационной 

речи, 20 января 1961 

года)

– Старым союзникам, с 

которыми у нас общие 

культурные и духовные 

начала, мы обещаем верность настоящих 

друзей. Объединившись, мы осуществим 

любое из множества общих дел... Тем на-

родам, которые по всей Земле, в домах и 

селах, борются, разрывая путы всеобщей 

нищеты, мы обещаем всеми силами помощь 

в том, чтобы они могли сами обеспечивать 

себя... Не потому, что вместо нас это могут 

сделать коммунисты, и не потому, что мы 

ищем их расположения, а ради справедли-

вости. Всего этого не завершить за первые 

сто дней. Не завершить ни за первую тыся-

чу дней, ни за срок этой администрации, а 

может быть – и за всю нашу жизнь на этой 

планете. Но давайте начнем.

– Трамп обещал об-

ложить пошлинами в 

30% импорт из Китая, 

чтобы выровнять конкурентные 

условия с американскими рабо-

тягами и вернуть домой транс-

национальные корпорации. 

Пекин напрягся. 

– Трамп готов договаривать-

ся с Путиным, чтобы восстано-

вить экономические отношения 

и бороться с терроризмом. На 

его взгляд, в обмен на снятие 

санкций с Россией можно будет 

заключить новый договор о со-

кращении ядерных вооружений. 

В Сирии он твердо намерен со-

вместно с русскими уничтожить 

исламистов. Украина забилась 

в истерике... 

Именно российский аспект 

политики новой администрации 

и стал главным яблоком раздо-

ра в отношениях с союзниками 

по НАТО. Сама перспектива 

нормализации российско-аме-

риканских отношений в корне 

ломает базовые евроатланти-

ческие установки предыдущих 

восьми лет правления Обамы, на 

которых строилась внешняя по-

литика Запада. Если «путинская 

Россия» больше не угроза №1, 

которую надо сдерживать, то кто 

же она? Союзник? Европейцы, 

далеко зашедшие за старшим 

братом Обамой в крестовом 

походе против Кремля, вдруг 

вспомнили о своем суверени-

тете. Французский президент 

Олланд в ответ Трампу строго 

указал, что НАТО станет уста-

ревшей, только когда «устареют 

Что Трамп грядущий нам готовит

с. 1
•ЭХО•

Неисповедимы пути форума в Давосе. 

С 1971 года политическая и экономи-

ческая элита собиралась в Швейцарии, 

чтобы произнести привычные мантры 

во славу глобализации и либерализма. 

Но вот теперь впервые возникли большие 

сомнения, что это единственно правиль-

ный и возможный путь. Как спрашивал 

поэт, куда ж нам плыть?

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ

Сомнения посеяли не анархисты с плаката-

ми, которых полиция отсекает на дальних 

подступах к курорту. Бунт на флагманском 

корабле подняли старпом с капитаном. 

Сначала Великобритания проголосовала 

за выход из ЕС, а следом избранный прези-

дент США пообещал обложить пошлинами 

импортеров, заморозить трансатлантиче-

ский договор о свободной торговле, а от со-

седней Мексики так и вообще отгородить-

ся забором. То есть ясно дал понять своим 

союзникам и партнерам, что приоритетом 

американской политики считает интересы 

американцев, а не глобальных корпораций. 

В Старом Свете к такому развороту явно 

оказались не готовы. Лозунг форума «Чут-

кое и ответственное руководство» факти-

чески потерял смысл, поскольку истеблиш-

мент сегодня не может ответить, куда и 

по какой дороге пойдет мир. Неслучайно 

большинство выступлений свелось к за-

очной дискуссии с главным возмутителем 

спокойствия, который под уважительным 

предлогом подготовки к инаугурации да-

восский форум проигнорировал. А в кулуа-

рах известные политики и экономические 

гуру выражали надежду, что новые вызовы 

заставят и этого чудака, ставшего вдруг 

американским президентом, забыть пред-

выборные обещания и присягнуть на вер-

ность идее либерализма. Просто потому, 

что так живет весь западный мир и ничего 

Дай триллион!

Федор ЛУКЬЯНОВ
политолог, главный редактор журнала 

«Россия в глобальной политике»

– Когда видишь, какое оживление и напряжение возникло 
в рядах российских либералов, которые, конечно же, ис-
пытывают сильное разочарование из-за победы Трампа, 
то понимаешь, что тут дело вовсе не в Трампе. Эпоха, когда 
военно-политическое, экономическое и идеологическое 
американское доминирование предусматривало взаимо-
действие с дружественными элитами в других странах, и 
не просто взаимодействие, а поддержку и продвижение их 
в собственных странах, – та эпоха подошла к концу. 

Надо заметить, что США всегда стремились быть идеоло-
гически доминирующим государством, начиная со своего 
образования в ХVIII веке, но особого накала это доминиро-
вание достигло после завершения холодной войны, когда 
быть в фарватере США стало не просто нормой, а даже 
обязанностью для других стран. Это было частью глобаль-
ного либерального проекта, который сегодня находится 

в кризисе по целому ряду причин – экономических, гео-
политических, внутриполитических. И тут уж без разницы, 
кто бы возглавил США в нынешней ситуации – Трамп, не 
Трамп... Ну просто так вышло, что победил Дональд Трамп. 
Даже если бы победу одержала Хиллари Клинтон, которая 
придерживается той установки, что надо помогать силам 
либерального толка в других странах, потенциал для такой 
помощи у самих Штатов уже практически исчерпался. Ну 
а то, что пришел Трамп, декларирующий нежелание этим за-
ниматься, – это уже финальная точка. 

Думаю, многие понимают, что просто сменилось время. 
Эпоха, когда политики прозападной ориентации в разных 
странах могли апеллировать к США не просто как к авто-
ритету, а как к политической силе, которая влияет на ход 
процессов у них дома, скорее всего, закончилась. Это не 
значит, что она закончилась навсегда, но именно сейчас 
наступает совершенно другой цикл, когда Америка будет за-
ниматься большей частью своими делами. Да и остальным 
странам тоже пора заняться тем же самым.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

...И примкнувший 
к ним Шубенков

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Андрей СИЛЬНОВ 
олимпийский чемпион, первый 

вице-президент ВФЛА

– Я как спортсмен понимаю, что практика между-
народных соревнований должна быть обязатель-
на. Конечно, наша задача-максимум – добиться 
допуска наших атлетов на международные турни-
ры именно под российским флагом. И хотя перед 
Олимпиадой в Рио я сам был против того, чтобы 
ехать туда под знаменем МОК, но сейчас, будучи 
вице-президентом Всероссийской федерации 
легкой атлетики, ни в коей мере не осуждаю 
спортс менов за их стремление выступать под фла-
гом международной организации. Напротив, мы 
оказываем организационную помощь в оформле-
нии заявок. А за чей счет спортсмены будут ездить 
за рубеж, если решат выступать под нейтральным 
флагом, – этот вопрос находится в стадии обсуж-
дения. В любом случае постараемся оказать им 
необходимую помощь. Насколько мне известно, 
ИААФ рассмотрит заявки в течение двух недель. 
И в первую очередь надо добиться допуска рос-
сиян на международные коммерческие старты. 
Вопрос их допуска к зимнему чемпионату Европы 
в Белграде будет решить сложнее, но мы ставим 
себе и такую задачу.

Игорь ТЕР-ОВАНЕСЯН 
экс-рекордсмен мира в прыжках в длину

– Если отдельных представителей России допустят 
на международные соревнования под нейтраль-
ным флагом, это вызовет у меня противоречивые 
чувства. С одной стороны, я будут рад за наших 
«чистых» спортсменов, которых не ловили на до-
пинге и которые получили возможность вернуться 
в большой спорт. С другой стороны, ИААФ и другие 
международные организации в очередной раз 
продемонстрируют, что они борются не с допингом, 
а против целой страны. Как-то нехорошо это будет 
выглядеть, будто дискредитировали себя не отдель-
ные нарушители законов, а вся Россия. И выступ-
ления россиян под нейтральным флагом всем нам 
будут каждый раз напоминать, что в нашем спорте 
происходили вопиющие нарушения, но у нас плохо 
и неэффективно с ними боролись. Т

угрозы». Уязвленный социалист, 

уходящий в мае с поста, добавил: 

Европе не нужны советы извне. 

Это смешно, так как Париж не-

давно вернулся в интегрирован-

ное командование НАТО, в кото-

ром решающее слово всегда за 

американцами. 

Впрочем, бывший главком 

объединенными вооруженными 

силами НАТО в Европе Джеймс 

Ставридис заверил, что Трамп 

займет взвешенную позицию 

по НАТО. А его тезис о вырав-

нивании вкладов в НАТО за счет 

роста военных расходов евро-

пейцев призван заставить их по-

купать американскую технику и 

вооружение. Возможно, так оно 

и есть. Но бесспорно и другое: 

бесконтрольное разрастание 

НАТО увеличивает риски вовле-

чения США в чужие и недешевые 

конфликты, и это прагматичный 

Трамп отлично осознает. 

Администрация Трампа на-

мерена составить план политики 

в отношении России, подтверди-

ла кандидат на должность посто-

янного представителя США при 

ООН Никки Хейли. «Это важно, 

чтобы Совет национальной без-

опасности и избранный прези-

дент собрались и выработали 

план в отношении России: что 

нам ожидать от них, какие на-

рушения приведут к дополни-

тельным санкциям», – смягчила 

Хейли на слушаниях в сенате. Но 

понятно, что достаточно первой 

встречи Трампа с Путиным, что-

бы выстроенные Обамой заборы 

из дезинформации, мораториев, 

санкций, лжи начали рушиться. 

Судя по московским прилав-

кам, Россия ждет хороших ново-

стей от президентства Трампа, 

пишет The Financial Times. Его 

портрет украсил золотые айфо-

ны, пачки сахара и матрешек. 

«Но Кремль занял позицию 

«поживем – увидим», – делает-

ся вывод в статье. Да, именно 

так: поживем – увидим. Мо-

сква не ждет дружбы взахлеб 

с Вашингтоном, поскольку по-

лучила прививку от такого пре-

краснодушия еще в ельцинские 

времена. Не верит она ни сле-

зам Байдена, ни – пока! – словам 

Трампа. Нам достаточно, чтобы 

вступающий в должность пре-

зидент США руководствовался 

интересами своей страны, а не 

выдуманными мантрами о ми-

ровой гегемонии Америки во 

имя торжества демократии в 

мире. В этом варианте продол-

жать опасное противостояние 

с Россией и поддерживать экс-

пансию НАТО ему точно будет 

неинтересно, так как безопасно-

сти оно не добавляет, а деловые 

перспективы губит. Если Трамп 

сумеет отогнать от кормушки 

новой холодной войны толпы 

неоконсервативных лоббистов 

типа Маккейна и Макфола, то 

появится шанс успокоить мир 

и сделать его более открытым.  

Ну, а если нет... Т

с. 1

лучше современная цивилизация не при-

думала... 

Хотя как раз с последним можно поспо-

рить. Накануне форума благотворительная 

организация Oxfam представила участникам 

результаты исследования распределения 

материальных благ на Земле. Как выяснили 

эксперты, мировая экономика преодолела 

кризис исключительно за счет бедного насе-

ления, а глобальные корпорации, наоборот, 

приумножили прибыли. В результате сово-

купный капитал 8 (восьми!) богатейших лю-

дей вырос до 426 млрд долларов – это больше, 

чем приходится на долю 3,6 млрд обитателей 

планеты, которые составляют беднейшую 

половину человечества. Почти 10% граждан 

живут менее чем на 1,9 доллара в день, каж-

дый девятый человек в мире голодает. При 

этом около 3 млрд человек не имеют дохода, 

минимально необходимого для обеспечения 

нормальной жизни. Сюда, кстати, относятся 

и те 23 млн россиян, которые оказались за 

чертой бедности.

Вряд ли эти люди согласятся с Биллом 

Гейтсом или Майклом Блумбергом, если 

те им будут рассказывать о благах глобали-

зации. «Такое драматическое неравенство 

повергает миллионы людей в нищету, раз-

бивая наше общество и отравляя нашу по-

литику», – совершенно справедливо заявил 

вице-президент Oxfam America Пол О’Брайен.

Страдают не только самые бедные. Гла-

ва МВФ Кристин Лагард признала, что даже 

развитые страны переживают так называе-

мый «кризис среднего класса», когда масса 

вчерашних его представителей перетекает 

в разряд бедного населения. Западные по-

литики уже понимают: именно неравенство 

и отсутствие перспектив подпитывают ра-

стущий популизм и национализм. Однако 

вопрос, как эту тенденцию переломить, 

остается без ответа. К примеру, Лагард об-

ратилась к правительствам с предложением 

«стимулировать экономическую активность 

и при этом более равномерно распределять 

плоды роста». С таким же успехом можно при-

звать волков поумерить аппетиты и делиться 

с овцами чем бог послал. 

Неудивительно, что на этом фоне получи-

ло особый резонанс выступление китайского 

лидера. Дональд Трамп уже не раз говорил, 

что потребует от Китая изменения торговой 

политики и может объявить его «валютным 

манипулятором». Так вот, Си Цзиньпин на 

форуме заявил, у его страны нет намерений 

развивать свою торговлю за счет девальвации 

юаня и тем более начинать валютную войну. 

«Проводить политику протекционизма – все 

равно что запираться в темной комнате, – 

привел образный пример председатель КНР. – 

Может быть, защитишься от ветра и дождя, но 

при этом лишишься света и воздуха. Нужно 

развивать открытую мировую экономику».

Эти слова растиражировала западная 

пресса, тотчас зачислившая оратора в ряды 

сторонников либерализма. Хотя на самом 

деле именно Китай может служить примером 

того, как развивать экономику, свободную 

от идеологических догм. Достаточно вспом-

нить, как после кризиса 2008 года китайцы 

взяли курс на развитие внутреннего рынка, 

повышение доходов населения и за счет этого 

сохранили высокие темпы развития. 

Ну да это совсем другая, уже не давосская 

история... Т

В Давосе глава МВФ 

Кристин Лагард 

признала, что даже 

развитые страны 

переживают так 

называемый «кризис 

среднего класса», 

когда масса вчерашних 

его представителей 

перетекает в разряд 

бедного населения.
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По данным Центра 

миграционных ис-

следований Инсти-

тута народнохозяйственного 

прогнозирования, нынче свыше 

70% приезжих заняты в торгов-

ле, ЖКХ, на транспорте и в стро-

ительстве. Быстро набираясь зна-

ний и практического опыта, они 

уже через год-два по уровню ква-

лификации не уступают корен-

ному населению «осваиваемых 

территорий». Благо, нынешние 

массовые профессии в России не 

требуют от большинства работ-

ников особых знаний и умений. А 

на места дворников и землекопов 

приезжают новые мигранты – и 

тоже начинают осваивать более 

престижные профессии. 

В итоге возникает другая, бо-

лее серьезная проблема: нарож-

дается конкуренция «местных» 

и «понаехавших» за доступные 

рабочие места, которых уже не 

хватает в некоторых городах и ве-

сях. Пока ситуацию сглаживает 

естественная депопуляция рос-

сийского населения и политиче-

ский курс власти на сохранение 

рабочих мест даже в условиях 

экономического кризиса. Но веч-

но так продолжаться не может.

Этого противостояния нет 

и, видимо, не будет в регионах 

с развитой высокотехнологич-

ной промышленностью: атом-

ной, ракетной, оборонной и не-

которыми другими видами. Ибо 

на предприятиях этих отраслей 

требуются работники с высоким 

образовательно-профессиональ-

ным уровнем, для получения ко-

торого соискателю нужно потра-

тить не меньше трех-пяти лет в 

колледже, техникуме, институте. 

У трудового мигранта требуемых 

знаний, как правило, нет, как и 

времени для серьезной учебы. 

В итоге царствует естественное 

разделение труда: высокотехно-

логичный – для местных, низко- 

и среднеквалифицированный – 

для приезжих. И нет причин для 

раздора.

Но таких регионов в сегод-

няшней России крайне мало, 

как и современных предпри-

ятий, требующих работников 

высочайшей квалификации. 

Увы, наша страна не входит 

в перечень мировых лидеров 

в сфере высокотехнологичного 

производства наряду с другими 

развитыми экономиками мира. 

Если в США, Японии, Германии, 

Франции, Канаде, Южной Корее 

удельный вес высокотехноло-

гичных и н аукоемких отраслей 

в ВВП составляет 40–60%, то в 

России он держится на уровне 

21–23%. По данным Федеральной 

службы государственной стати-

стики, количество российских 

организаций, осуществляющих 

технологические инновации, не 

доходит до 10%, а в Германии 

составляет 69,7%, в Ирландии 

56,7%, Бельгии 59,6%, Эстонии 

55,1%, Чехии 36,6%.

Это прошлогодние цифры. А 

вот данные за январь 2017-го: 

Россия потеряла еще 14 пози-

ций в рейтинге инновационной 

привлекательности. В экономику 

не приходят капиталы и новые 

технологии. Правительство не 

оставляет россиянам иного вы-

бора, кроме как конкурировать 

с гастарбайтерами за непре-

стижные и низкооплачиваемые 

рабочие места. Но при чем здесь 

производительность труда и уро-

вень жизни? Т

«Перелицовка» неизбежна

Слишком много понаехавших

Говорят, Зюганову ищут замену. А как насчет идей?
•БОРЬБА ИДЕЙ•

Мировая экономика в очеред-

ной раз на распутье. Либералы, 

столько лет вещавшие о «все-

сильной руке рынка» и о глоба-

лизме как лучшем лекарстве 

от кризисов, уткнулись в стену, 

примолкли, приуныли. А что 

же их яростные оппоненты, 

социалисты-коммунисты всех 

мастей? По-хорошему, они 

должны, довольно потирая руки 

(предупреждали ведь, что ваш 

капитализм – тупик), выходить 

на первый план. Тем более в год 

100-летия Великой Октябрьской 

социалистической революции.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

П
ро весь мир не скажу, но в Рос-

сии повеяло кумачом. По 

некоторым просочившимся 

данным, на следующих пре-

зидентских выборах КПРФ 

готовится выставить новое лицо 

вместо до невозможности знакомо-

го и родного Геннадия Зюганова. 

Очередной вброс? Ведь сколько уж 

раз возникали эти слухи, а Генна-

дий Андреевич и сегодня живее 

всех живых. Но, с другой сторо-

ны, встает в полный рост даже не 

политическая, а биологическая 

проблема. Образ этого патриарха 

российской политики с каждым 

выборным циклом привлекает все 

меньше сторонников, а КПРФ все 

сложнее добиваться приличного 

процента не только на президент-

ских, но и на думских выборах. 

И это при том, что более молодые 

и энергичные коммунисты поти-

хоньку занимают позиции в мест-

ных заксобраниях, администрациях 

городов и даже областей. Знатоки 

закулисья вглядываются в скамейку 

запасных, гадают, кто именно из 

свежих и успешных мог бы заме-

нить на политическом поле Зюгано-

ва. Собственно, таких фигур сегодня 

три: губернатор Иркутской области 

Сергей Левченко, мэр Новосибир-

ска Анатолий Локоть и депутат 

Госдумы Юрий Афонин. Говорить 

о предпочтениях пока рано. Только 

в мае КПРФ собирается провести 

съезд, на котором, даже по намекам 

самого Зюганова, будут сделаны не-

кие кадровые предложения. Тем не 

менее, зреет ощущение, что мы на 

пороге смены вех и поколений в рос-

с. 1

25 тысяч
долларов штрафа будет стоить 
авиадебоширу в США, а также 
лишением свободы до 20 лет

107,5 млрд рублей
правительство направит в 2017 году на поддержку автопрома, 

сельхозмашиностроения и легкой промышленности

Инспекторы Роструда выявили 
за прошлый год свыше ста тысяч нарушений трудового законодательства. 

По итогам проверок работодатели выплатили 22,9 млрд рублей задержанной зарплаты
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Андрей Бунич
президент Союза 

предпринимателей и 

арендаторов России

– Идея агломераций не нова. 
Хотя мировая тенденция не 
в том, чтобы сгонять народ 
поближе к крупным городам. 
Такой подход свойствен пло-
хо развивающимся странам 
вроде Таиланда, Мексики, 
Филиппин. В развитых же 
все происходит с точностью 
до наоборот: качество жизни 
в столице мало отличается от 
заштатного городка... Не вижу 
необходимости государству 
вмешиваться, но поддержать 
депрессивные города оно 
должно. Сейчас регионам не-
сладко: нехватка рабочих мест, 
урезаны бюджеты, затруднен 
бизнес. Да и качество жизни 
москвичей преувеличено. Тут 
либо служи государству, либо 
крупным компаниям. Такова 
структура экономики.

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Как создать эти оазисы – 
приказами и постановления-
ми? При экономической си-
стеме, которую представляет 
и сам Кудрин, невозможно вы-
ровнять уровень благополучия. 
Система предполагает цен-
трализацию капитала в руках 
немногих, в самых динамичных 
точках. Смените плоскую шкалу 
налогообложения на прогрес-
сивную – это будет одним из 

реальных шагов по пути вы-
равнивания качества жизни 
в России. Но вы же слышали 
Дмитрия Медведева, отметаю-
щего предложение с порога. 

Павел Кудюкин
доцент кафедры теории и 

практики госуправления 

ВШЭ

– Слова Кудрина не пустой 
звук. Очаги роста в регионах 
необходимы. Но тут проблема. 
В Пскове и Великих Луках жи-
вет подавляющее большинство 
местного населения, а деревни 
и села вокруг пустеют. Вот вам 
и равномерное развитие. А по-
ка москвичей недолюбливают 
– и это не миф. Социологи вы-
считали, что на Дальнем Вос-
токе им симпатизируют даже 
меньше, чем американцам. 

Никита Масленников
научный сотрудник 

Института современного 

развития

– Доволен ли я жизнью? 
Столичный комфорт далек от 
идеала. Напротив моего дома 
уже третий год терзают участок 
Варшавского шоссе. Но это ме-
лочи в сравнении с главным: 
неравномерность развития 
страны. Один из путей – созда-
ние агломераций. Но тут нужна 
политическая воля, компаней-
щина ничего не даст. 

НА ТЕЛЕФОНЕ

 ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы довольны жизнью?
Последние исследования показали рост недовольных тем, 

что происходит в стране (по данным ФОМ, таких 45%). В ответ 

на вызов экс-министр Алексей Кудрин предложил в регионах 

создать некие «центры качества жизни». И вот тогда заживем...

ВОПРОС «ТРУДА»

Дмитрий Торопов

работник метрополитена
– В эти дни по всей Москве чистят крыши от снега и 
льда. Приглядитесь, кто это делает. Сплошь «понаехав-
шие»! Работа тяжелая, опасная и, как легко догадать-
ся, малооплачиваемая. Представьте, если бы за нее 
не брались трудовые мигранты – много бы нашлось 
желающих из числа наших сограждан занять эти ра-
бочие места? Сильно сомневаюсь.

Ольга В.

продавец
– Наша профессия уже по сути перешла в руки ми-
грантов. Зайдите в любой универсам даже в центре 
Москвы – там и за кассами сидят, и в залах работают 
в основном представители среднеазиатских респу-

блик. Ну, просто расизм наоборот. И вовсе не потому, 
что русские наотрез отказываются работать в мага-
зине. Хозяева торговых сетей экономят на персонале 
и предпочитают брать на работу бесправных «гостей», 
согласных вкалывать за копейки, причем из конвер-
та. Так что надо не с мигрантами бороться, а с бизнес-
менами, обходящими все законы и нормы. 

Виктор Орлов

гость столицы
– В эти дни несколько раз ездил по Москве на такси 
и ни разу не встретил за рулем «лицо славянской на-
циональности». Может, мне просто не повезло? Но, 
скорее, это плоды целенаправленной политики, когда 
ради прибыли водителей-недоучек, не знающих горо-
да, предпочитают профессионалам.

ГОЛОСА

В Госдуме подготовили закон 
против хулиганов на воздушном 
транспорте. Он позволит экипа-
жам уже в воздухе разбираться 
с дебоширами и пьяницами, 
а судьям на земле отправлять их 
за решетку. 

...Подвыпивший 22-летний 
житель Питера, вылетавший в 
минувшее воскресенье из Че-
лябинска в Москву, при посадке 
стал буянить и выяснять отноше-
ния со стюардессами. Пришлось 
командиру экипажа вызвать на-
ряд полиции и выдворить буяна 
из самолета. Рейс не задержали, 
так что виновник просто за-
платил штраф и купил билет на 
утренний рейс. Легко отделался. 
Как и дебошир в Сочи, улетав-
ший в Санкт-Петербург. Пьяного 
пассажира 45 лет с рейса сняли. 
Ему грозит штраф в размере 
500 рублей... А что, спрашивает-
ся, можно еще сделать? Сейчас 
по закону в России авиадебо-
шира могут наказать штрафом 
от 500 до 5000 рублей. 

Однако уже скоро так легко от-
делаться не получится. Междуна-
родная ассоциация воздушного 
транспорта (IATA) обнародовала 
доклад, согласно которому число 
авиадебошей в мире в 2015-м 
выросло по сравнению с 2014-м 
на 17% – с 9316 до 10 854. В по-
давляющем большинстве про-
исшествия сводились к оскор-
блениям, отказам выполнить 
законные требования бортпро-
водников. Но в 11% инцидентов 
разбушевавшиеся пассажиры 
применяли силу к соседям по 
салону, членам экипажа или на-
носили ущерб самолету. В 23% 
таких случаев не обошлось без 
алкоголя и наркотиков. 

Недавно участники круглого 
стола, организованного Рос-
авиацией, получили данные 
по воздушным инцидентам в 
российском небе. Тут все: и вы-
нужденные посадки из-за агрес-
сивного поведения пассажиров, 
и факты неповиновения прави-
лам, угрожавшие безопасности 
полета. Почти 1200 пассажиров 
не допустили к вылету. Причем 
большинство правонарушений 
на борту совершается на чартер-
ных курортных и продолжитель-
ных рейсах. К административной 
ответственности привлечены 
1164 человека, к уголовной – 
116 человек. А свыше 35% выяв-
ленных нарушителей не понесли 
никакой ответственности. 

И вот подготовлен закон, 
который должен сделать на-
казание более серьезным. 
Командир судна по нему полу-
чает право составлять протокол 
об административном право-
нарушении прямо на борту, 
что позволит судам выносить 
обвинение по статье «хули-
ганство». Бортпроводникам 
разрешат фиксировать особо 
буйных с помощью специаль-
ных наручников. Обсуждается 
создание структуры «воздушных 
маршалов», обеспечивающей 
безопасность во время полета. 
Депутаты хотят запретить по-
купать авиабилеты дебоширам, 
попавшим в черные списки (по-
ка такая мера пробуется в каче-
стве эксперимента в некоторых 
авиакомпаниях). 

Как сообщил глава комитета 
Госдумы по законодательству 
Павел Крашенинников, пред-
усмотрено ужесточение мер на-

казания для злостных хулиганов 
в виде лишения свободы от пяти 
до 10 лет. Это в случаях, когда их 
действия несли угрозу безопас-
ности пассажиров. Вот как это 
прокомментировал наш эксперт, 
председатель Общероссийского 
профсоюза авиаработников Ва-
лерий СЕЛИТРИННИКОВ:

– По данным IATA, расходы 
авиакомпаний при внеплановой 
посадке, изменении маршрута 
из-за инцидента на борту оцени-
ваются от 10 до 200 тысяч дол-
ларов. Поэтому с воздушными 
хулиганами за рубежом давно не 
церемонятся. В США им грозит 
штраф в размере до 25 тысяч 
долларов, а также лишение 
свободы до 20 лет. В Америке 
курение в туалете обойдется вам 
в 2 тысячи зеленых. В Голландии 
за дебош пассажира сажают за 
решетку на четыре года, плюс 
штраф 18 тысяч евро... Остается 
только удивляться, почему наши 
парламентарии так долго реша-
ют проблему, которая не дает 
покоя авиаторам и законопо-
слушным пассажирам.   Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Полет с посадкой на нары 

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

За последнюю 
пятилетку 
резко возросло 
количество 
форумов и групп 
в соцсетях, где 
молодые люди 
всматриваются 
в опыт СССР 
и постоянно 
сравнивают, 
сравнивают, 
сравнивают...

энергоносители, транспорт, лекар-

ства. А расширение количества на-

логов, сборов и поборов, введение 

платных дорог и парковок, драко-

новские законы, эпидемия всевоз-

можных запретов... 

Кто бы там чего ни наговаривал 

на германский генштаб и на плом-

бированные вагоны, но «проклятый 

царизм» пал ровно 100 лет назад 

в первую очередь именно по при-

чине ухудшения жизни простого че-

ловека и нарастающей социальной 

несправедливости. Даже социологи, 

которых в подстрекательстве точно 

не обвинишь, дают негативные дан-

ные о росте недовольства в нашем 

обществе. Последние исследования 

фонда «Общественное мнение» 

(ФОМ) показали, что количество 

недовольных тем, что происходит 

в стране, выросло до 45%. А это уже 

не шутки. 

Все эти процессы не могут не 

отразиться на самочувствии обще-

ства, которое – и это видно невоору-

женным глазом – начало активно 

«краснеть». Да-да, не «леветь», как 

пытаются представить процесс 

некоторые оптимисты, а именно 

«краснеть». Примечательно, что 

и в общественном сознании уси-

лилась ностальгия по советским 

временам. По поводу и без нам на-

поминают о тех временах, когда 

страна с невероятной скоростью 

строила промышленные гиганты 

и новые города, покоряла космос 

и совершала дерзкие прорывы в 

науке. На фоне сегодняшнего дня 

эти свершения выглядят особенно 

впечатляющими. Да и насчет соци-

альной и прочей справедливости 

(опять же в сравнении!) день сегод-

няшний проигрывает вчерашнему. 

Причем не в глазах ветеранов, 

а среди молодежи, родившейся 

после 1991-го. За последнюю пя-

тилетку резко возросло количе-

ство форумов и групп в соцсетях, 

где молодые люди всматриваются 

в опыт СССР и постоянно сравни-

вают, сравнивают, сравнивают... 

И никакой телевизор им не может 

помешать – молодежь не смотрит 

телевизор, как бы себя ни обманы-

вали «властители душ». 

Есть все признаки того, что в об-

ществе созрел серьезный запрос на 

социальную справедливость, кото-

рую не может обеспечить корруп-

ционно-олигархическая система. 

И вот на таком благоприят ном для 

развития «красных» идей фоне 

КПРФ демонстрирует отрыв от 

реаль ности и стагнацию в своей 

идеологии. Она давно превратилась 

в политико-коммерческий проект, 

где руководство изображает из себя 

«системную оппозицию», а по сути 

является теми самыми оппортуни-

стами, которых без устали клеймил 

Ленин. К тому же образ постарев-

шего, погрузневшего и погруст-

невшего сановника, какой сегодня 

демонстрирует лидер КПРФ, слиш-

ком далек от «комиссара в пыльном 

шлеме». Парадокс: низы и верхи в 

брожении, а официальные носите-

ли социалистических идей не вы-

зывают никакого желания «задрав 

штаны» бежать голосовать за них. 

Думаю, это прекрасно понимают 

многие и в самой КПРФ. 

Впрочем, и в противоположном 

лагере сегодня наблюдаются раз-

брод, шатание и отсутствие ярких 

идей. Особенно это заметно после 

поражения на американских вы-

борах той партии, которая была 

«умом, честью и совестью» для 

российских либералов-западников. 

В стране идеологический кризис: 

партия власти не может предложить 

ничего такого, под чем бы подпи-

сался народ, либералы дискреди-

тированы и деморализованы, а те, 

кто больше всех ратует за интересы 

народных масс, завязли в болоте. 

P.S. Природа не терпит пустоты, как и 
политика. Если эту ситуацию действи-
тельно чувствуют в КПРФ, то слухи 
о предстоящей «перелицовке» партии 
вполне могут иметь основу. А там, гля-
дишь, и политическая жизнь в стране 
оживится. Т

сийском политбомонде. Слишком 

уж долго, даже по историческим 

меркам, бронзовеют лица, которые 

примелькались еще с начала 90-х. 

Если проанализировать нынеш-

нюю социально-экономическую 

ситуацию, то более удачного вре-

мени для пробуждения от спячки 

коммунистов трудно найти. Прави-

тельство, словно по сговору с КПРФ, 

делает все, чтобы огорчить народ 

до крайности, расширить протест-

ную базу. Оставим в покое лукавые 

цифры, характеризующие «наме-

тившийся рост российской эконо-

мики». Люди едят не цифры, а про-

дукты, цены на которые все лезут и 

лезут вверх. Как и на коммуналку, 
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До 6,2 млрд куб. м, или на 46% увеличило за год добычу газа 
«Роспан Интернешнл», дочернее общество НК «Роснефть». Объем добычи газового конденсата 

увеличился более чем на 48% и составил более 1,2 млн тонн

• ИТОГИ•

2016 год стал поворотным для 

«Роснефти». Была успешно за-

вершена интегральная сделка 

по приватизации 19,5% пакета 

акций компании и контрольно-

го пакета акций «Башнефти», 

в результате которой в бюд-

жет Российской Федерации 

было перечислено примерно 

1,1 трлн рублей. Это – круп-

нейшая приватизационная 

сделка в истории России и са-

мая крупная сделка в мировой 

нефтегазовой отрасли минув-

шего года.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

В 
докладе Wood Mackenzie 

аналитик Валентина Креч-

мар написала: «Эта сдел-

ка стала тектоническим 

сдвигом в том, как компа-

нию воспринимают инвесторы. 

«Роснефть» совершила прорыв 

в своей международной страте-

гии». Не случайно на итоговой 

пресс-конференции прошлого 

года президент Владимир Пу-

тин назвал «Роснефть» «одной 

из самых эффективных энерге-

тических компаний мира». В дол-

ларовом выражении эффект от 

интегральной приватизацион-

ной сделки («Башнефть» плюс 

«Роснефть») составил для госу-

дарства почти 19 млрд, учиты-

вая синергетический эффект от 

интеграции «Башнефти» и рост 

капитализации самой «Роснеф-

ти» после объявления о сделке 

по продаже 19,5-процентного 

пакета. По словам аналитиков, 

сделка стала сигналом о том, что 

вкладываться в Россию выгодно. 

Первое место 
по капитализации 
С начала текущего года сто-

имость акций «Роснефти» на 

Мос ковской бирже увеличилась 

практически на 60% (данный по-

казатель не только выше рыноч-

ных индексов, но и значительно 

превосходит аналогичные по-

казатели основных российских 

конкурентов). В первой полови-

не 2016-го «Роснефть» впервые в 

своей истории стала крупнейшей 

в России по рыночной капитали-

зации и в настоящее время лишь 

упрочила свое лидерство. В де-

кабре рыночная капитализация 

компании впервые превысила 

4 трлн рублей. Качество активов 

«Роснефти», а также появление 

новых профессиональных инвес-

торов в составе акционеров по-

лучило высокую оценку рынка: 

стоимость акций компании пос-

ле объявления о сделке выросла 

на 20%, стоимость контрольной 

доли государства в ПАО «НК «Рос-

нефть» увеличилась на дополни-

тельные 350 млрд рублей. 

В целях дальнейшего повы-

шения инвестиционной при-

влекательности акций совет 

директоров компании одобрил 

изменения в дивидендной поли-

тике, в соответствии с которыми 

дивидендные выплаты в обозри-

мом будущем составят не менее 

35% чистой прибыли по МСФО.

О феномене «Роснефти» экс-

перты фондового рынка впервые 

заговорили в начале прошлого 

года – тогда, по итогам первого 

квартала, компания впервые 

обогнала по капитализации «Газ-

пром». Сырьевые фавориты шли, 

что называется, «нос к носу» – ка-

питализация «Роснефти» состав-

ляла 3,457 трлн рублей, тогда как 

ее уровень у «Газпрома» достигал 

3,448 трлн рублей.

Однако в течение года раз-

рыв увеличился: по итогам 

2016 года капитализация «Рос-

нефти» достигла 4,225 трлн руб-

лей. У «Газпрома» ее уровень на 

аналогичную дату составлял 

3,714 трлн рублей (на 14% мень-

ше «Роснефти»). Примечательно, 

что быстрым изменениям пред-

шествовала достаточно долгая 

и планомерная работа: послед-

ние годы котировки «Роснефти» 

росли, а «Газпрома», напротив, 

шли вниз.

«Роснефть» уверенно закре-

пила лидерство не только среди 

обращающихся на бирже нефте-

газовых компаний, но и в целом 

среди всех российских «голу-

Феномен «Роснефти»
Компания успешно провела приватизацию и укрепила позиции на мировом рынке

эффект для 
государства от 
интегральной 
приватизационной 
сделки 
(«Башнефть» + 
«Роснефть»), 
учитывая 
синергетический 
эффект и рост 
капитализации

  
капитализация компании 
по итогам 2016 года

60%  

РОСНЕФТЬ: 2016 ГОД В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

рост стоимости 
акций «Роснефти» 
с начала текущего года

$19 
млрд    35% 

планируемые
дивидендные выплаты 
чистой прибыли 
по МСФО

увеличение стоимости контрольной доли государства 
в ПАО «НК «Роснефть» в результате продажи 
19,5% акций компании

рства 

на 
350 
млрд рублей

капитализация компании 
по итогам 2016 года

4 трлн 225 млрд 
рублей

бых фишек» (отметим, на конец 

года капитализация «Сбербан-

ка» с учетом как обыкновенных 

акций, так и префов составляла 

3,6 трлн рублей – третье место 

среди всех компаний).

«За 2016 год акции «Роснефти» 

подорожали на 60%, что пример-

но вдвое лучше результата всего 

индекса ММВБ. Дальнейшее по-

ведение бумаги на рынке будет 

зависеть от динамики мировых 

цен на нефть, финансовых ре-

зультатов компании и важных 

корпоративных событий. В том 

числе от дивидендной политики 

«Роснефти», – считает эксперт-

аналитик ГК «ФИНАМ» Алексей 

Калачев. Безусловно, привати-

зация «Башнефти» «подогрела» 

стоимость акций «Роснефти». 

Новость о закрытии сделки в ок-

тябре практически взорвала ры-

нок – в IV квартале объемы торгов 

выросли в 1,7 раза! Беспреце-

дентная динамика объясняется 

ожиданиями синергетическо-

го эффекта от сделки, который 

оценивался в диапазоне от 150 до 

180 млрд руб лей. Как подсчита-

ли аналитики ИК «Атон», сум-

марный эффект в одном только 

сегменте нефтепереработки 

может составить 1,8 млрд долла-

ров и принести «Роснефти» плюс 

2,4 доллара за баррель к марже 

переработки.

Рост акций продолжится 
Отраслевые эксперты неодно-

кратно указывали на фунда-

ментальную недооцененность 

«Роснефти», которая усугубля-

ется также страновым фактором 

и политически мотивированны-

ми санкциями. Однако в долго-

срочном плане, по их мнению, 

компания имеет колоссальный 

потенциал к дальнейшему росту 

капитализации благодаря дея-

тельности всех бизнес-направ-

лений: добычи, переработки, 

нефтесервиса и трейдинга.

Крупнейшие международные 

банки продолжают публикацию 

отчетов о фундаментальной при-

влекательности российской неф-

тегазовой отрасли и компании 

«Роснефть» в контексте повы-

шения цен на нефть и ожиданий, 

отрасли. Данная стратегия по-

зволяет обеспечить проведение 

эффективной разведки и добы-

чи углеводородов, а также раз-

делить с партнерами геологиче-

ские и финансовые риски. Кроме 

того, благодаря интегральному 

подходу «Роснефти» страны-по-

требители заинтересованы в 

получении гарантированных 

объемов сырья, в добыче этих 

объемов, их транспортировке 

и доставке конечному потребите-

лю. Такой подход минимизирует 

риски участников, гарантируя 

им получение прибыли по всей 

производственной цепочке. 

Ярким примером интеграль-

ного похода стало соглашение 

с Beijing Gas о приобретении ки-

тайской компанией 20% акций 

ПАО «Верхнечонскнефтегаз» (до-

чернее общество ПАО «НК «Рос-

нефть»). Базовая цена сделки со-

ставит около 1,1 млрд долларов. 

В результате реализации сдел-

ки будет создана вертикально 

интегрированная конструкция 

сотрудничества: китайская 

компания приобретает долю в 

одном из крупнейших добыва-

ющих мес торождений Восточной 

Сибири с развитой инфраструк-

турой и доступом к нефтепро-

воду ВСТО, а «Роснефть» в свою 

очередь получает возможность 

выхода на внут ренний газовый 

рынок Китая с помощью свопо-

вых поставок газа.

Кроме того, «Роснефть» и кон-

сорциум японских компаний 

в составе Marubeni Corporation, 

Japan Oil, Gas and Metals National 

Corporation (JOGMEC) и INPEX 

Corporation подписали согла-

шение об основных условиях 

сотрудничества в отношении 

совместной разведки, разработ-

ки и добычи углеводородов на 

лицензионном участке в шель-

фовой зоне России. С компани-

ей Pertamina подписаны мемо-

рандумы о взаимопонимании в 

отношении сотрудничества по 

проекту Северное Чайво (остров 

Сахалин) и проекту освоения 

Русского месторождения, вклю-

чающие потенциальное приобре-

тение индонезийской компани-

ей до 20% и 37,5% долей участия 

в указанных проектах.

В 2016 году «Роснефть» в 

сжатые сроки завершила реа-

лизацию проекта по созданию 

уникального международного 

энергетического хаба на базе 

Ванкорского кластера: в октя-

бре компания успешно закрыла 

сделки по продаже 23,9% акций 

АО «Ванкорнефть» консорциуму 

индийских компаний, состоя-

щему из Oil India Limited (воз-

главляет консорциум), Indian 

Oil Corporation Limited и Bharat 

PetroResources Limited, а также 

дополнительных 11% – индий-

ской ONGC Videsh Limited. После 

закрытия сделок ONGC Videsh 

Limited увеличила свою долю 

участия в АО «Ванкорнефть» до 

26%, а доля индийских государ-

ственных компаний в целом до-

стигла 49,9%. «Роснефть» при 

этом сохранила мажоритарную 

долю в капитале, большинство в 

совете директоров АО «Ванкор-

нефть», контроль над операци-

онной деятельностью общества, 

а также стопроцентный контроль 

над общей инфраструктурой кла-

стера.

Также с консорциумом индий-

ских компаний, состоящим из Oil 

India Limited (возглавляет кон-

сорциум), Indian Oil Corporation 

Limited и Bharat PetroResources 

Limited, закрыта сделка по прода-

же 29,9% доли в ООО «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча», в результате 

которой консорциум индийских 

компаний входит в совместный 

проект «Роснефти» и BP на основе 

ООО «Таас-Юрях Нефтегазодо-

быча». Доля «Роснефти» сохра-

нится на уровне 50,1%. Кроме 

того, «Роснефть» и BP объявили 

о закрытии сделки по созданию 

нового совместного предпри-

ятия – Общества с ограничен-

ной ответственностью «Ермак 

Нефтегаз», которое будет вести 

геолого-разведочные работы 

в Западной Сибири и бассейне 

Енисей – Хатанга в Российской 

Федерации. 

Суперверфь 
На Дальнем Востоке «Роснефть» 

реализует проект по созданию 

одной их самых современных су-

доверфей в мире. В сентябре 2016 

года в городе Большой Камень 

состоялась торжественная цере-

мония запуска первой очереди 

судостроительного комплекса 

«Звезда». Основу первой очере-

ди составляют блок корпусных 

производств и тяжелый достро-

ечный стапель, работы на кото-

ром ведутся с опережением ранее 

утвержденного графика. 

Проект обладает существен-

ным мультипликативным эф-

фектом, стимулирует развитие 

смежных отраслей и является 

одним из ключевых драйверов 

развития региона. Как подчерк-

нул на церемонии Владимир Пу-

тин: «У нас есть все основания по-

лагать, что новое предприятие 

по уровню производительности 

труда будет не только передо-

вым, а по многим показателям 

будет лучше, чем основные наши 

конкуренты в мире». «Роснефть» 

привлекла к реализации проекта 

партнеров из Китая, Кореи, Гол-

ландии, Сингапура и Норвегии, 

имеющих богатый опыт в строи-

тельстве судоверфей. Кроме того, 

было объявлено о создании «Вос-

точной горно-металлургической 

компании» – совместном пред-

приятии «Роснефти» и Уральской 

горно-металлургической компа-

нии (УГМК). В соответствии с до-

стигнутыми договоренностями 

СП станет якорным поставщиком 

крупноформатного стального 

лис та для обеспечения долго-

срочных потребностей дальне-

восточной судоверфи.

Глобальный мейджор?
В 2016 году компания продолжи-

ла усиление позиций на мировом 

нефтегазовом рынке, в том чис-

ле путем осуществления эффек-

тивных M&A сделок. В сегменте 

нефтепереработки «Роснефть» 

и Pertamina подписали согла-

шение о создании совместного 

предприятия с целью реализа-

ции проекта строительства не-

фтеперерабатывающего и нефте-

химического комплекса Tuban 

с первичной мощностью 15 млн 

тонн в восточной части острова 

Ява (Индонезия). 

С подписанием договора куп-

ли-продажи 49% акций Essar Oil 

Limited «Роснефть» вышла на 

индийский рынок, один из са-

мых перспективных и быстрора-

стущих в мире. По завершении 

сделки компания получит долю 

в НПЗ «Вадинар» мощностью 

20 млн тонн, а также индийской 

сети АЗС с 2,7 тысячи станций. 

Завод «Вадинар» с комплекс-

ной инфраструктурой являет-

ся одним из самых крупных и 

технологически сложных НПЗ 

не только в Индии, но и во всем 

мире. Компания ожидает полу-

чить синергетический эффект 

от переработки на предприятии 

тяжелой нефти из Венесуэлы и 

кросс-поставок нефтепродуктов 

на рынки АТР, что позволит уси-

лить экономическую эффектив-

ность деятельности завода. 

«Роснефть» также расширя-

ет свое присутствие в перспек-

тивных добычных проектах за 

границей. «Роснефть» и PDVSA 

договорились об увеличении 

доли российской компании в 

СП Petromonagas до 40%. Также 

компания рассматривает воз-

можность по вхождению в про-

ект по добыче газа на шельфе 

Венесуэлы. 

Важным событием для ком-

пании стал договор, согласно 

которому она приобретает у Eni 

до 35% в концессионном соглаше-

нии на разработку месторожде-

ния Зор, а также 15% в операторе 

проекта – совместном паритет-

ном предприятии Eni и EGAS: 

Petroshorouk. Стоимость доли, 

приобретаемой «Роснефтью», 

составляет 1,125 млрд долларов. 

Компания становится участ-

ником проекта по разработке 

крупнейшего углеводородного 

месторождения Египта вместе с 

мировыми мейджорами – своими 

давними партнерами: Eni и BP. По 

завершении сделок между «Рос-

нефтью», Eni и BP акционерная 

структура концессионного согла-

шения может быть сформирована 

следующим образом: Eni – 50%, 

«Роснефть» – до 35%, BP – до 15%.

По итогам года «Роснефть» 

не только продемонстрирова-

ла сильные операционные ре-

зультаты, но и смогла оказать 

существенную поддержку госу-

дарственному бюджету РФ благо-

даря реализации интегральной 

приватизационной сделки и на-

логовым отчислениям. Компания 

сумела использовать существу-

ющие возможности и укрепить 

свое положение на междуна-

родных рынках, приобретая 

доли в перспективных активах и 

привлекая иностранных партне-

ров к реализации собственных 

проектов. Т

Компания сумела использовать 
существующие возможности 
и укрепить свое положение 
на международных рынках, 
приобретая доли в перспективных 
активах и привлекая иностранных 
партнеров к реализации 
собственных проектов

В первой половине 
2016-го «Роснефть» 
впервые в своей 
истории стала 
крупнейшей 
в России 
по рыночной 
капитализации 
и в настоящее 
время лишь 
упрочила свое 
лидерство

связанных с возможностью улуч-

шения российско-американских 

отношений. 

На прошлой неделе анали-

тики американского банка Citi 

спрогнозировали удорожание 

ценных бумаг «Роснефти» на 7%. 

Также они повысили стоимость 

глобальной депозитарной рас-

писки (GDR) «Роснефти» на 

15% – до 8,96 доллара за штуку. 

Кроме этого, банк повысил свой 

предыдущий прогноз по росту 

показателя чистой прибыли на 

акцию компании за 2017 год на 

40% в результате пересмотра за-

ложенных в модели показателей 

по налоговому режиму.

Практически аналогичные 

цифры озвучили специалисты 

американского инвестбанка 

Bank of America Merrill Lynch 

(входит в группу Bank of America, 

вторую по размеру активов в 

США). В их последнем отчете 

«Российские нефтяные компа-

нии – идеальная внешняя среда 

для ведения производственной 

деятельности» говорится, что 

наиболее привлекательные для 

инвестиций – «Роснефть» и «ЛУ-

КОЙЛ». При этом предпочтитель-

ный выбор аналитики сделали в 

пользу «Роснефти» и повысили 

целевую цену за одну глобальную 

депозитарную расписку (GDR) 

компании на 12% – до 7,5 доллара.

«Конкурентное преимущество 

«Роснефти» объяснятся, в пер-

вую очередь, рекордным коли-

чеством высокодоходных новых 

месторождений, которые будут 

вводиться в эксплуатацию, что 

способствует генерированию 

свободного денежного потока и, 

как ожидается, существенным 

дивидендным выплатам», – от-

метили в Bank of America. 

Deutsche Bank, крупнейший 

банк Германии, в свою очередь, 

улучшил рекомендацию по ак-

циям «Роснефти» до «покупать», 

отмечая значительный потен-

циал синергий от интеграции 

приобретенных активов ком-

пании «Башнефть». Аналитики 

банка также отмечают заметное 

повышение инвестиционной 

привлекательности «Роснефти» 

за последние три месяца благо-

даря приватизационной сделке 

по приобретению 19,5% акций 

компании.

Авторы отчета Deutsche Bank 

подчеркнули – синергетический 

эффект от приобретения «Баш-

нефти» в дальнейшем может пре-

взойти ожидания рынка. По их 

мнению, акции «Роснефти» обла-

дают потенциалом для дальней-

шего роста по мере интеграции 

активов «Башнефти».

Сибирские хабы
В течение 2016 года «Роснефть» 

успешно реализовывала страте-

гию по привлечению в россий-

ские перспективные проекты 

стратегических партнеров – ли-

деров мировой нефтегазовой 
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Если вы не нанесли фатального урона личному бюджету ново-
годними праздниками, то сейчас есть прекрасная возмож-
ность организовать себе пляжный отдых или экскурсии по 
мировым достопримечательностям. В конце января туропера-
торы устроили аттракцион невиданной щедрости, предлагая 
перелеты и проживание со скидками до 50%.

Это вполне объяснимо. После праздников наступает зако-
номерное затишье, которое туроператоры пытаются всячески 
оживить. Это те самые редкие времена, когда не продавцы 
диктуют покупателям свою волю, а наоборот. Так что если у вас 
есть загранпаспорт и недогулянный отпуск, то именно сейчас 
представляется прекрасная возможность исполнить свою 
мечту и побывать там, куда бы вы при прочих равных не позво-
лили себе добраться. 

Самое интересное с финансовой точки зрения зимнее 
туристическое направление – это, безусловно, Юго-Восточ-
ная Азия. Если брать стоимость туров конца января и начала 
февраля, то дисконт по сравнению со среднегодовыми ценами 
в этом регионе составляет 30–50%. А если сравнивать с ново-
годними предложениями, то тут скидки как минимум вдвое. 
Причем свободные места есть в любых отелях и практически 
на всех популярных курортах. 

«Если в конце декабря было невозможно купить новогод-
ний тур на двоих в Таиланд дешевле, чем за 140 тысяч рублей, 
то сейчас вояж туда же, на такое же количество дней и в том 
же составе обойдется тысяч в 65–70 . Можно еще выбирать 
отель и программу питания. Главными драйверами дисконта 
стали местные отельеры, после 10 января разом опустившие 
цены на номера в гостиницах на 50–75%», – рассказала кор-
респонденту «Труда» старший менеджер туристической компа-
нии ProntoTour Жанна Сайкина. 

По сравнению с Таиландом Индонезия подешевела не 
так значительно, но все-таки заметно: на 30–35%. Анало-
гично обстоят дела в Индии (Гоа), Вьетнаме, на Филиппинах 
и Шри-Ланке. Неплохие скидки предлагают сейчас турецкие 
4–5-звездочные отели, которые приняли решение не закры-
ваться на зимние месяцы. Там традиционно среди основных 

клиентов обитают пенсионеры из стран ЕС, но при таких ценах 
многие работающие россияне тоже могут себе позволить отдо-
хнуть неделю-другую. 

Впрочем, это касается не только любителей искупаться и 
позагорать. Дело в том, что январь – февраль – это традици-
онное время привлекательных цен на экскурсионные туры по 
всем европейским столицам. После рождественских и ново-
годних праздников резко снижается загрузка местных отелей 
и рейсов авиакомпаний. И если хорошие билеты, как говорят 
путешественники со стажем, нужно «ловить», то любой сервис 
по бронированию отелей буквально пестрит манящими пред-
ложениями. Так, по запросу «Прага» среди 20 наиболее попу-
лярных отелей с высоким рейтингом 13 предоставляли скидки 
на заселение на последнюю неделю января в размере до 33%. 
Помимо традиционно любимой россиянами Чехии в начале 
этого года в топе туристических экскурсионных предпочтений 
фигурируют Италия и Испания. Стоимость таких поездок на 
семь дней начинается с отметки 400–500 евро. 

Единственный сегмент туристического рынка, который 
и не подумал сбавлять обороты после новогодних праздни-
ков, – это горнолыжный. В нынешнем году дефицита снега 
не наблюдается, так что и отбоя от желающих покататься нет. 
Что примечательно, россияне в основной своей массе про-
голосовали рублем за оте чественные горнолыжные курорты. 
Возглавляют топ предпочтений Красная Поляна и Минераль-
ные Воды. Причем начало года заметно охладило пыл тех, кто 
еще недавно не без оснований критиковал черноморский 
горнолыжный курорт за то, что он стремительно превращает-
ся в «российский Куршевель» с его неадекватными ценами и 
безудержным пафосом. Сейчас без проблем можно купить тур 
в Красную Поляну за 15 тысяч рублей. В эту сумму входит не 
только стоимость перелета, но и проживания на самом курор-
те, вблизи горнолыжных трасс. 

Такими привлекательными туры для горнолыжников стали в 
том числе потому, что практически вдвое снизилась стоимость 
перелета до Сочи и обратно. Если в конце декабря за путеше-
ствие нужно было отдать 10–12 тысяч рублей на человека, то 
сейчас всего 4–5. А вояж из Москвы в Минеральные Воды и 
обратно обойдется в конце января вовсе в 3–3,5 тысячи руб-
лей.  Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

1,8 млн человек 
приняли участие в крещенских купаниях по всей России, 

сообщили в пресс-службе МЧС России

Брачующиеся пьют до дна
Заплутавшее семейное счастье в зеркале статистики

Сахалинская областная больница заплатит 
пациентке 1,3 млн рублей за врачебную ошибку, в результате которой женщине 

удалили здоровую почку, сообщила региональная прокуратура

чем давно. В Германии, Франции, Англии, 

Италии, Австрии, Финляндии, Испании, 

Голландии на 1000 жителей приходится 

от 3,1 до 4,8 регистраций браков в год. В 

нашей стране этот показатель составляет 

7,9. Мы больше заключаем брачных союзов, 

больше разводимся. Как говорят молодые, 

у нас движуха…

Однако в последнее время регистрация 

официальных союзов уменьшается. Мил-

лионы россиян предпочитают так называ-

емый гражданский брак – сожительство. 

Словцо, конечно, не очень, но суть пере-

дает верно. 

В таких свободных отношениях есть 

за и против. Без штампа в паспорте пары 

проверяют прочность своих чувств и от-

ношений. Эта репетиция семейных отно-

шений помогает сделать шаг к свадьбе или 

же к свободе. Семейные психологи, как 

правило, рекомендуют такую «проверку 

на дорогах». С другой страны, отсутствие 

взаимной ответственности легко перерас-

тает в привычку. А если дети? 

Сегодня каждая 8-я российская пара, 

как показали ответы граждан в ходе мик-

ропереписи-2015, живет в незарегистриро-

ванном браке. А среди 18–19-летних таких 

партнерств – половина. В целом же, если 

данные микропереписи населения пере-

считать на всю страну, получается 8–9 млн 

человек, проживающих в гражданском 

браке… На самом деле таких граждан, по 

мнению экспертов, существенно больше, 

ибо не все опрошенные склонны откровен-

ничать в столь деликатной сфере.

Что касается детей, рожденных вне бра-

ка, то в 2015-м таких малышей в России 

было 419,4 тысячи, или каждый пятый 

новорожденный. Для сравнения: в 1970-е 

около 11% детей появлялись на свет вне 

брака – вдвое меньше, чем сегодня. 

За средними цифрами скрываются 

большие региональные различия. Среди 

лидеров в 2015-м можно назвать Туву – 65% 

малышей родились у женщин, не имеющих 

штампа в паспорте, Чукотский автоном-

ный округ – 40%, Саха (Якутия) – 34%, Бу-

рятия, Иркутская область, Забайкальский 

край – 33%.

Впрочем, Европу и Америку такими 

цифрами не удивишь. Более половины 

детей рождается вне официального брака 

в Швеции, Норвегии, Словении, Дании, 

Болгарии. В Англии – 47%, Германии – 35%, 

Испании – 42%. В США роды у незамужних 

женщин превышают 40%. 

Итак, в сфере семейных отношений про-

исходят тектонические сдвиги. Это можно 

приветствовать или обличать, но такова 

объективная реальность. Новая модель 

брака уверенно пробивает себе дорогу. 

Хорошо бы каким-то образом встроить 

эту модель в нашу жизнь. Но так, чтобы 

максимально защитить интересы граж-

дан, прежде всего детей.  Т

•ТЫ И Я•

Росстат опубликовал данные о том, что 

у нас происходит с браками и развода-

ми. Мы сравнили их с зарубежной стати-

стикой и в первую минуту загордились: 

в России браков в расчете на 1000 жи-

телей заключается в разы больше, чем 

на Западе. Но, увы, и разводов больше, 

и тоже в разы. А еще 21% детей в нашей 

стране рождается вне брака (раньше 

было и 30%). Так где же оно, семейное 

счастье? 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
январе – ноябре 2016-го, как свиде-

тельствуют свежие данные Росстата, 

в нашей стране было зарегистриро-

вано более полумиллиона разводов. 

А за весь минувший год, по оценке 

специалистов, количество семейных кру-

шений перевалило за 600 тысяч. Это в два 

с лишним раза больше, чем, скажем, в Гер-

мании и Франции вместе взятых, которые 

по численности населения (суммарно) пре-

восходят Россию.

Чтобы сравнивать демографическую 

ситуацию, ученые используют специаль-

ные коэффициенты: количество браков и 

разводов за год в расчете на 1000 человек 

постоянного населения. При этом уже не 

столь важно, большая страна или не очень, 

потому что различия видны достаточно 

наглядно. К примеру, в Германии, Испа-

нии, Франции, Нидерландах, Англии, 

Швейцарии, Норвегии на тысячу человек 

приходится 2–2,2 развода. В Италии – 0,9. 

А в России – 4,2, то есть в 2–4 раза больше 

(данные Росстата и Евростата). 

Как видим, в этой драматической гонке 

мы заметно опережаем старушку-Европу. В 

среднем каждые 52 секунды в России реги-

стрируется развод. Впрочем, может быть, 

статистика относится в основном к сопли-

вым мальчишкам и девчонкам, вчерашним 

школьникам и студентам, которые легко 

сходятся, ставят штамп в паспорте, а по-

том так же легко его аннулируют? Да нет, 

картина не такая простая. 

Расходятся, как в море корабли, не толь-

ко молодые пары, не знающие азов семей-

ной жизни, но и граждане 30, 40, 50 лет. 

Средний возраст российских мужчин 

при разводе в 2014-м составлял 39,4 года, 

а женщин – 35,2 (материалы Института 

демографии). Ставят точку в супружеских 

отношениях нередко и вполне состоявши-

еся люди, прожившие вместе 10–15 и даже 

20 лет. 

Почему они расходятся? Причин множе-

ство. Тут и пресловутый кризис среднего 

возраста, и семейная рутина, подталкива-

ющая к новым ощущениям, и карьерный 

рост, сопровождаемый новыми амби-

циями и на любовном фронте. А многие 

браки рушатся из-за бытовых проблем – 

длительной, беспросветной нужды, пло-

хих жилищных условий, возникшей тяги 

к бутылке. Порой люди просто утрачивают 

взаимные добрые чувства и смертельно 

надоедают друг другу… 

Средняя продолжительность расторга-

емого брачного союза составляет в России 

не так уж мало – 9–10 лет. Между прочим, 

в Западной Европе критический рубеж в 

браке, по утверждению исследователей, 

7 лет. 

Тревожный прогноз, основанный на 

анализе базы данных и тенденций, дает-

ся в докладе Института демографии НИУ 

Высшей школы экономики: 60% браков, 

заключенных россиянами в 2014-м, за-

вершатся разводом. Это один из самых 

высоких показателей в мире.

Когда и почему началась в нашей стра-

не эта эпидемия? Обратимся к советской 

статистике. В 1950 году, еще при жизни 

Сталина, в РСФСР законным образом было 

оформлено фантастически мало разво-

дов – только 49 тысяч. Это в 8 раз меньше 

в расчете на 1000 человек, чем сегодня. 

В те давние годы и общественная мораль, 

и государство, и парткомы, и руководите-

ли предприятий стояли на страже семьи, 

Без елочки дешевле

ВИДЫ НА ОТПУСК

За 600 тысяч
перевалило в 2016-м количество разводов в России. Это в два с 
лишним раза больше, чем в Германии и Франции вместе взятых, 
которые по численности населения (суммарно) превосходят РФ
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ЗАПРОСА ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса 

предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе предложений 
№ 01/2017/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка средств гигиены для нужд Заказчика.
Запрос предложений состоит из 2 (двух) лотов:
Лот № 1. Поставка средств санитарной гигиены и уборочного инвентаря.
Лот № 2. Поставка средств гигиены марки Merida.
Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Федерация, 

117105, г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.
Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документацию о 

запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной почте, с 20 января 
2017 г. в рабочие дни с 10:00 до 17:00 часов. Документация о запросе предложений 
предоставляется на основании письменного запроса на выдачу документации и при наличии 
доверенности на ее получение Уполномоченным представителем, подписанные руководителем 
и скрепленные печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 
12.00 часов 27 января 2017 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе предложений: 
15.00 часов 27 января 2017 г.

Контактное лицо: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-international.com), 
телефон: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 
отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его итогов, 
не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, которым такое 
действие может принести убытки.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ЗАПРОСА ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса 

предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе предложений 
№ 02/2017/ЗПо-02-1.

Заказчик запроса предложений: компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва.

Предмет запроса предложений: поставка продуктов питания для нужд Заказчика.
Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Федерация, 

117105,  г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.
Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документацию о 

запросе предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной почте, с 20 января 
2017 г. в рабочие дни с 10:00 до 17:00 часов. Документация о запросе предложений 
предоставляется на основании письменного запроса на выдачу документации и при наличии 
доверенности на ее получение Уполномоченным представителем, подписанных руководителем 
и скрепленных печатью организации.

Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 
12.00 часов 27 января 2017 г.

Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе предложений: 
15.00 часов 27 января 2017 г.

Контактное лицо: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-international.com), 
телефон: +7 (495) 411-87-29.

Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право 
отказаться от проведения запроса предложений в любое время до подведения его итогов, 
не неся никакой ответственности перед участниками или третьими лицами, которым такое 
действие может принести убытки.

распад которой расценивался как очень 

нехороший поступок со всеми вытекаю-

щими негативными последствиями для 

продвижения по службе, получения жилья 

и так далее.

После смерти вождя народов, хотя 

парткомы бдительность не притупляли, 

повеяло оттепелью и... В 1960-м количе-

ство разводов возросло до 184 тысяч, еще 

через 10 лет – 396 тысяч, 1980-й год дал 

580 тысяч… А в 1990-е началось прямо-

таки массовое освобождение от семейных 

уз. Абсолютный максимум – 853 тысяч раз-

водов – зафиксирован в 2002-м. С тех пор 

этот показатель колеблется в пределах 

600–700 тысяч в год.

Почему таких бурных процессов нет на 

Западе? Одна из главных причин в том, 

что расторжение брака в ряде стран Ев-

ропы – не только сложный, мучительный 

процесс, но и требующий больших рас-

ходов. В Италии, например, даже по не-

давно принятому новому закону требуется 

для получения развода раздельно жить 

в течение 6 месяцев, если расходятся по 

обоюдному согласию, или год (до недав-

него времени период взаимной изоляции – 

«сепарационе» – составлял 3 года). В Гер-

мании в 2015-м развелись 163 тысяч пар 

(меньше, чем в 2014-м). При этом 135 тысяч 

пар жили раздельно в течение года, а 26 

тысяч в подвешенном состоянии находи-

лись целых три года. Естественно, прихо-

дилось расходовать немалые суммы. А вот 

в США гораздо проще поставить точку в 

семейных отношениях. И коэффициент 

разводов в полтора раза выше, чем в Герма-

нии, – 3,2 (приближается к аналогичному 

показателю в нашей стране). 

Впрочем, что мы все про разводы. А как 

с браками? По масштабам создания семей-

ных ячеек Россия опять же в лидерах, при-

РОЖДЕНИЕ ДЕТЕЙ В РОССИИ ВНЕ
ЗАРЕГИСТРИРОВАННОГО БРАКА

годы
всего родившихся у женщин 

вне брака
% к общему числу 

родившихся

1970 201,2 тысячи 10,6 

1975 225,1 тысячи 10,7

1990 290,6 тысячи 14,6

2003 430,6 тысячи 29,2

2004 447,1 тысячи 29,8

2005 437 тысяч 30

2015 419,4 тысячи 21,6

За 15 тысяч 
рублей можно сейчас купить горнолыжный 
тур в Красную Поляну

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере (№ 2543-OD) 

на право заключения договора 
на поставку мебели, инвентаря, бытовой техники и 

оснащения для столовых в 2017-2019 гг. 
Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры») 
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Высеченная в гранитной скале четырехметровая статуя
Будды обнаружена в водохранилище китайской провинции Цзянси. Статуя была создана 

в правление династии Мин (1368–1644 гг.)

Минувший год был самым теплым 
за все время метеорологических наблюдений, сообщили в NASA. 

Средняя температура поверхности планеты была на 1 градус выше, чем в ХХ веке

Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в России Ли Хуэй:

С Праздником весны!
•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

По случаю наступления Празд-

ника весны от имени всего 

коллектива сотрудников по-

сольства КНР в РФ шлю ис-

кренние поздравления и вы-

ражаю наилучшие пожелания 

китайскому и российскому 

народам.

2016
-й является го-

дом достиже-

ния заметных 

успехов в де-

лах партии и государства. Тесно 

сплотившись вокруг ЦК КПК во 

главе с генеральным секретарем 

Си Цзиньпином, в 2016 году на-

роды всей страны преодолели 

немалые трудности и открыли 

новые горизонты. Мы активно 

реализовали новую концеп-

цию развития, неустанно углу-

бляли реформы, ускоряли про-

цесс всестороннего построения 

среднезажиточного общества. 

Благодаря общим усилиям темпы 

роста национальной экономики 

по-прежнему лидируют во всем 

мире, что положило хорошее 

начало 13-й пятилетке. В 2016 

году торжественно отмечались 

95-я годовщина создания КПК и 

80-я годовщина победы Красной 

армии Китая в Великом походе, 

был успешно проведен VI пленум 

ЦК КПК 18-го созыва. Именно в 

2016-м строительство «одного по-

яса и одного пути» получило еще 

большую поддержку в мировых 

масштабах и увенчалось серьез-

ным успехом. К тому же в Пекине 

официально приступил к работе 

Азиатский банк инфраструктур-

ных инвестиций. 

В 2016 году КНР успешно орга-

низовала и провела саммит G20 

в Ханчжоу, предложив миру ки-

тайские проекты, продемонстри-

ровав свою притягательную силу 

и выразив свою позицию по ак-

туальным мировым проблемам.

2016-й является годом поддер-

жания китайско-российских от-

ношений на высоком уровне. В 

этом году пять раз встречались 

председатель КНР Си Цзиньпин 

и президент РФ Владимир Путин. 

Стороны разработали стратеги-

ческую программу развития 

двусторонних отношений, об-

народовали совместное заявле-

ние об укреплении глобальной 

стратегической стабильности. 

Продолжены тесные контакты и 

координация по многим важным 

международным и региональ-

ным вопросам. Стороны также 

уверенно реализовывали мега-

проекты и развивали сотрудни-

чество в сфере энергетики, ави-

ации и т. д. Взаимодействие по 

сопряжению «одного пояса и од-

ного пути» с Евразийским эконо-

мическим союзом достигло оче-

видного прогресса. В 2016 году 

премьер Госсовета КНР Ли Кэцян 

совершил успешный визит в Рос-

Умных все меньше, зато 
веселых – пруд пруди
К неутешительным выводам пришли исландские уче-
ные, анализировавшие данные о 100 тысячах своих 
соотечественников, собранные в 1910–1975 годах. 
Выяснилось, что популяция умных людей неуклонно 
сокращается. За это время, как показали исследо-
вания, частота появления генов в популяции, так 
или иначе связанных с учебой, снизилась. Специ-
алисты обнаружили, что умные люди, то есть те, 
кто склонны к получению образования, в среднем 
имеют на 6% меньше детей, чем остальные. Такую 
закономерность ученые объясняют тем, что люди 
с генами, способствующими учебе, более сконцен-
трированы на собственном развитии, чем на про-
должении рода. 

Ну как тут не вспомнить нашего Александра 
Серге евича Грибоедова, давно изрекшего с сарказ-
мом устами Чацкого: «Но чтоб иметь детей, кому ума 
недоставало?»

  

Лед тронулся, господа 
присяжные, даже 
в Антарктиде
Антарктическое управление Великобритании с по-
мощью дрона сняло новый внушительный разлом 
ледника Бранта в Восточной Антарктиде. Первый 
разлом в леднике появился еще 30 лет назад, но 
масштабные изменения начались только в 2012 го-
ду. К концу 2016-го в леднике Бранта аппарат за-
фиксировал 22-километровую трещину протяжен-
ностью в 44 км и стремительно увеличивающуюся 
в ширину. Трещину назвали в честь праздника Хэл-
лоуина, но веселого, похоже, мало. Она угрожает ра-
боте британской полярной станции «Халли-6». Антар-
ктическое управление Великобритании объявило 
о планах эвакуировать сотрудников и оборудование 
в марте 2017 года. 

Матерщинники не врут
Частая ругань – признак такого высокого морально-
го качества, как правдолюбие. Столь неожиданное 
мнение высказали психологи из Нидерландов по 
результатам своих опытов на живых. В первой части 
исследования опрашивались 276 респондентов, ко-
торых попросили перечислить часто используемые 
ими ругательства, а также причины их употребления. 
Искренность ответов проанализировали по специ-
альной шкале. Вторая часть работы была посвящена 
употреблению грубых слов у 74 тысяч англоязычных 
пользователей Facebook. И вновь честность «от-
ветчиков» проверяли с помощью специальной линг-
вистической методики. Согласно ей лжецы редко 
применяют местоимения первого и третьего лица, 
склонны употреблять глаголы движения, а также та-
кие слова, как «беспокоюсь» или «опасаюсь». 

Таким образом выяснилось, что сквернословы 
более честны, чем люди сдержанные. Правда, ис-
следователи не смогли объяснить причинно-след-
ственные связи явления. Люди могут врать, чтобы 
больше понравиться окружающим, поэтому склон-
ность к правде не означает, что человек избегает 
аморального поведения во всем, отмечают ученые. 
Осталось только выяснить, кому и зачем понадоби-
лись такие исследования, а главное, что делать с их 
результатами. 

Вот и попробуй 
не уступить дорогу 
скорой помощи!
На шведских дорогах теперь будет сложно не ус-
лышать машину скорой помощи. Студенты Коро-
левского технологического института придумали 
специальную систему оповещения для автомобилей 
экстренных служб. Устройство называется EVAM. 
Оно умеет приглушать звук магнитол, транслируя 
свои сигналы. Аппарат способен также передавать 
водителям текстовые сообщения. Система подаст 
сигнал о приближении скорой за 10–15 секунд до 
появления машины. EVAM услышат две трети во-
дителей и пассажиров транспорта, находящегося 
в радиусе действия аппарата. В ближайшее время 
новинку протестируют на стокгольмских машинах 
скорой помощи. Есть смысл закупить устройство 
и для российских скорых, особенно после недавней 
трагической истории с дамой, не пропустившей вра-
чей на дороге...

Уж замуж невтерпеж 
Программисты и организаторы сайтов по-прежнему 
в рейтинге самых завидных женихов. Как сообщили 
армянские СМИ, вторая ракетка в мировом рейтин-
ге 33-летняя американка Серена Уильямс собра-
лась замуж. Ее избранником стал основатель сайта 
Reddit Алексис Оганян. Дату и место свадьбы пара 
обещает объявить в феврале, после выступления 
Серены на открытом первенстве в Австралии. Прав-
да, известно, что после поражения у невесты обычно 
очень портится настроение, так что подождем окон-
чания турнира.

Все дороги ведут 
в спортзал
Австралийка Эдна Шеферд, которой 94 года, просла-
вилась невероятной тягой к фитнесу. Вот уже пол-
века прабабушка ходит в спортзал 6 дней в неделю, 
занимаясь всевозможными спортивными дисципли-
нами, среди которых аквааэробика и тайская гим-
настика. А в единственный свободный от спортзала 
день – четверг – Эдна посещает занятия бальными 
танцами. Как уверяют знакомые и тренеры, она ни 
разу не пропустила тренировки. «Только дай себе 
послабление – и не заметишь, как понравится отды-
хать», – говорит фанатка здорового образа жизни. Т

2017-й – важный год 
укрепления китайско-
российских отношений
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сию и совместно с премьер-ми-

нистром Дмитрием Медведевым 

провел 21-ю регулярную встречу 

глав правительств Китая и Рос-

сии. Встреча была плодотворной, 

китайско-российское деловое со-

трудничество стало многовектор-

ным, для него характерны много-

сторонность, высокий уровень и 

широкий охват. В 2016-м стороны 

торжественно отметили 15-ю го-

довщину подписания Договора о 

добрососедстве, дружбе и сотруд-

ничестве между КНР и РФ и 20-ю 

годовщину установления китай-

ско-российских отношений стра-

тегического взаимодействия и 

партнерства. Две страны проде-

монстрировали миру решимость 

наращивать вечную дружбу, фор-

мировать межгосударственные 

отношения нового типа, в основе 

которых лежат взаимодействие и 

обоюдный выигрыш. Мы показа-

ли всем, что готовы отстаивать 

мир, стабильность и развитие во 

всем мире и регионе. 

2017-й является важным годом 

в развитии Китая. Мы встречаем 

XIX съезд КПК, который станет 

значимым событием в решаю-

щий период всестороннего по-

строения среднезажиточного 

общества и своего рода вехой 

на пути великого возрождения 

китайской нации. Безусловно, 

его можно назвать наиболее 

важным этапом в жизни партии 

и государства. В текущем году 

13-я пятилетка вступает в пери-

од всестороннего углубления и 

продвижения. Будут отмечаться 

90-я годовщина создания НОАК 

и 20-я годовщина возвращения 

Сянгана в лоно Родины. В этом 

году КНР будет отвечать за ор-

ганизацию международного 

форума «одного пояса и одного 

пути» и девятой встречи лидеров 

стран БРИКС, чтобы тем самым 

создать важную платформу для 

углубления международного 

сотрудничества, вдохнуть мощ-

ную энергию в формирование 

экономической архитектоники 

открытого типа и восстановление 

мировой экономики. 

2017-й также является важ-

ным годом укрепления китай-

ско-российских отношений. 

В этом году руководители нашей 

страны посетят Россию и при-

мут участие во многих меро-

приятиях в рамках механизмов 

двустороннего и многосторон-

него обменов. Президент России 

Владимир Путин посетит Ки-

тай и примет участие в девятой 

встрече лидеров стран БРИКС. 

К тому же в Китае состоится 22-я 

регулярная встреча глав прави-

тельств Китая и России. В этом 

году завершатся Годы обменов 

между китайскими и россий-

скими СМИ, будут подведены 

их итоги, стороны планируют 

организовать III медиафорум. 

Работники СМИ двух стран 

будут по-прежнему углублять 

сотрудничество, расширять об-

мен и учиться друг у друга. И 

таким образом сыграют свою 

специфическую роль в содей-

ствии дальнейшему развитию 

китайско-российских отноше-

ний, продвижении сопряжения 

стратегий развития и укрепле-

нии взаимопонимания между 

народами наших стран. 

В новом году китайская ди-

пломатия находится на исто-

рическом старте, китайско-рос-

сийские отношения обретают 

новые шансы для дальнейшего 

развития. Под руководством ЦК 

КПК во главе с генеральным се-

кретарем Си Цзиньпином мы бу-

дем активно проводить в жизнь 

концепцию дипломатии круп-

ной державы с китайской спец-

ификой, продолжать укреплять 

китайско-российское политиче-

ское взаимодоверие, углублять 

деловое сотрудничество, активи-

зировать гуманитарный обмен, 

неустанно поддерживать китай-

ско-российские отношения все-

объемлющего стратегического 

взаимодействия и партнерства 

на высоком уровне. Будем обе-

спечивать общее пользование 

преимуществами взаимовыгод-

ного сотрудничества, создавать 

благоприятные условия для ре-

ализации «китайской мечты о 

великом возрождении нации», 

вносить посильный вклад в обе-

спечение мира и развития во всем 

мире.

В заключение давайте мы все 

вместе пожелаем Китаю и России 

процветания и могущества! На-

родам обеих стран счастья, здо-

ровья и благополучия! Т

Чуньцзе – китайский Новый год
Китайский Праздник весны Чуньцзе 
– начало нового года по традицион-
ному лунному китайскому календарю. 
Китайский Новый год наступает в 
первое новолуние в период между 20 
января и 20 февраля по григориан-
скому календарю. В этом году он вы-
падает на 28 января. 
Праздник весны, как Рождество для 
христиан, для китайцев – самый 
важный праздник. В этот день вся се-
мья в сборе. Те, кто находится вдали 
от дома, спешат домой для встречи 
с родными. Бесконечные потоки 
людей устремляются в аэро порты, 
на железнодорожные вокзалы и ав-
тостанции. 

Праздник весны имеет древнюю 
историю, восходящую к обрядам 
жертвоприношения божествам и по-
минания предков, которые соверша-
лись в начале года в эпоху Шан (при-
мерно XVI–XI века до н. э.). Обычно 
Праздник весны начинается каждый 
год с первой декады двенадцатого 
месяца («лаюе») по лунному календа-
рю и продолжается больше месяца, 
вплоть до середины первого месяца 
(«чжэнъюе»). В наше время, согласно 
законодательству КНР, канун Нового 
года и первые шесть дней нового го-
да по лунному календарю являются 

праздничными нерабочими днями. 
Перед праздником в доме поло-

жено провести генеральную уборку, 
выстирать и вычистить всю одежду. 
На все дверные рамы наклеивают 
парные каллиграфические надпи-
си, выполненные черной тушью на 
красной бумаге. Они выражают жиз-
ненные идеалы хозяина дома или до-
брые пожеланий на новый год. Еще 
на дверь клеят, чаще в перевернутом 
виде, китайский иероглиф, обозна-
чающий «счастье». Почему вверх 
ногами? По-китайски слова «счастье 

перевернулось» звучат так же, как и 
«счастье пришло».

Перед входом в дом вешают два 
больших красных фонаря, а на окна 
– бумажные узоры. Стены комнат 
украшаются яркими новогодними 
картинами, которые символизируют 
пожелание счастья и богатства. Ночь 
под китайский Новый год называют 
также «ночью встречи после разлу-
ки». Для китайцев это самый важный 
момент. Вся семья собирается за 
праздничным столом, который от-
личается обилием и разнообразием 

блюд. Новогодний ужин не обходится 
без блюд из куриного мяса, рыбы и 
доуфу – соевого творога, потому что 
в китайском языке названия этих 
продуктов созвучны со словами, оз-
начающими «счастье» и «достаток». По 
традиции в новогоднюю ночь люди не 
спят и бодрствуют до утра. 

С наступлением новогоднего утра 
люди надевают нарядную одежду. 
Молодые поздравляют пожилых с 
праздником и желают им долголетия. 
Детям принято дарить красные кон-
верты с карманными деньгами. На 
севере Китая на Новый год принято 
есть пельмени, а на юге – няньгао 
(ломтики, приготовленные из клей-
кого риса). Северяне отдают пред-
почтение пельменям (по-китайски 
«цзяоцзы»), потому что они напо-
минают по форме слитки золота и 
серебра и символизируют пожелание 
богатства. По той же причине южане 
подают на стол няньгао, символизи-
рующие улучшение жизни с каждым 
годом. Первые пять дней нового года 
предназначены для встреч. Родствен-
ники и друзья навещают и поздрав-
ляют друг друга с Новым годом, дарят 
подарки. Несколько дней подряд про-
водятся шумные народные гулянья 
и ярмарки, где исполняются танцы 
льва и драконов.

ШТРИХИ

Посол Ли Хуэй это поздравление 

написал лично. 
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Политика, проводимая
финансово-экономическим блоком правительства РФ, направлена прежде 

всего на сдерживание роста заработной платы и доходов населения

Нам всем не стоит забывать уроки 1917-го
Глава ФНПР Михаил Шмаков – о нарушении прав работников, падении доходов и забастовках

Снижения уровня напряженности 
в области социально-трудовых отношений в ближайшей перспективе 

не следует ожидать 

•НАЧИСТОТУ•

Наступивший 2017 год, по мнению главы 

Федерации независимых профсоюзов 

России Михаила Шмакова, знаковый. 

Сто лет назад нашу страну потрясли две 

революции, в ходе которых рухнули несу-

щие конструкции государства. Казалось, 

те уроки истории Россия давно усвоила и 

подобные потрясения не должны повто-

риться. Однако многие из роковых обсто-

ятельств, что век назад привели страну к 

неслыханным катаклизмам, актуальны 

и сегодня. Налицо нарастание в нашем 

обществе социальных противоречий, все 

очевидней расслоение на бедных и бога-

тых, все острее воспринимается неспра-

ведливость... 

ЗАПИСАЛ  АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

К
ак снизить градус напряжения, 

какие меры следует принять для 

решения проблем в экономике, в 

сфере труда? Профсоюзы убежде-

ны: нельзя допустить повторения 

событий столетней давности. Но для этого 

у государства и бизнеса должно быть яс-

ное понимание того, что волнует людей 

труда, всех граждан страны. Стремление 

не только слышать, но и решать вопросы, 

постоянно поднимаемые профсоюзами, 

– и в первую очередь устранять причи-

ны социально-трудовых конфликтов. О 

том, что такие конфликты могут разрас-

таться, говорит и недавнее высказывание 

министра труда и социальной защиты 

Максима Топилина. Он признался, что 

приветствует жесткие законодательные 

ограничения, регулирующие правила про-

ведения забастовок, – ведь иначе ему при-

шлось бы метаться по стране и постоянно 

тушить возникающие тут и там пожары в 

виде трудовых конфликтов. Но можно ли 

уберечься от обострения конфликтов на 

предприятиях и от народных волнений с 

помощью «бумажной загородки» из 61-й 

главы Трудового кодекса? Об острых про-

блемах, с которыми Россия вошла в 2017-й, 

размышляет председатель ФНПР. 

Изъятие трудовой копейки 
благополучия экономике не несет
Политика, проводимая финансово-эко-

номическим блоком правительства РФ, 

направлена прежде всего на сдержива-

ние роста заработной платы и доходов 

населения, на сокращение социальных 

обязательств государства и бизнеса. А это, 

в свою очередь, не способствует ни росту 

благосостояния граждан, ни экономиче-

скому росту. Очевидными результатами 

такой продолжающейся политики яви-

лись стагнация промышленного производ-

ства, сокращение реальных располагае-

мых денежных доходов населения, сжатие 

объема инвестиций в основной капитал, 

падение оборота розничной торговли, 

увеличение количества бедных в стране. 

Между тем основные направления 

бюджетной политики и прогноз соци-

ально-экономического развития страны 

на 2017-й и плановый период 2018 и 2019 

годов свидетельствуют о намерении пра-

вительства сохранить прежний социаль-

но-экономический курс. Так, предполага-

ется дальнейшая «оптимизация» расходов 

на социальную сферу, замораживаются 

бюджетные ассигнования на оплату труда 

работников бюджетной сферы, предус-

матривается отставание МРОТ на треть 

от величины прожиточного минимума 

трудоспособного населения, прогнози-

руется снижение покупательной способ-

ности среднего размера пенсии. Вместо 

того чтобы принимать активные меры 

по стимулированию создания высоко-

производительных рабочих мест, повы-

шению доступности кредитных ресурсов 

для предприятий, увеличению доходов 

бюджетов всех уровней путем легали-

зации доходов бизнеса и пресечения от-

тока капитала, власть пытается решить 

финансовые проблемы прежде всего за 

счет экономии на зарплате работников и 

снижения гарантий в сфере труда. 

Рост зарплаты трудящихся тормозится 

отставанием такого показателя, как ми-

нимальный размер оплаты труда (МРОТ). 

Сегодня он составляет 7,5 тысячи рублей. 

Между тем МРОТ – это основа для выстра-

ивания тарифных сеток на предприятиях. 

Чем она будет выше, тем больше смогут 

получать работники. Но, видимо, рост 

зарплаты невыгоден государству, поэтому 

МРОТ не растет. Правительство планирует 

установить в июле 2017-го МРОТ в размере 

7800 рублей в месяц. Но это менее 73% от 

прожиточного минимума трудоспособного 

населения, который прогнозирует Минэ-

кономразвития! То есть ставится жирный 

крест на достижении минимальным разме-

ром оплаты труда величины прожиточного 

минимума трудоспособного населения. 

Стоит отметить, что сейчас соотношение 

МРОТ и ПМ составляет 73,6%.

закона профессий, представители кото-

рых не могут бастовать. Это энергетики, 

транспортники и ряд других профессий.

Вместе с тем профсоюзы могут исполь-

зовать и используют такой вид забастовки, 

как «итальянская» – то есть работать по 

правилам. При этом виде протеста тру-

довой коллектив выполняет все нормы 

труда. Если же рабочие места не соответ-

ствуют нормам и правилам, которые к ним 

предъявляются (а в стране это почти 90% 

рабочих мест), человек вправе прекратить 

работу.

Чем заканчиваются трудовые 
споры
Чем закончились социально-трудовые 

конфликты в прошедшем году? Боль-

шинство – полным или частичным удов-

летворением требований, выдвинутых 

работниками. По сравнению с прошлым 

периодом почти втрое снизилась доля 

конфликтов, завершившихся отказом от 

удовлетворения требований трудящихся. 

Симптоматично, что добиться успеха уда-

ется на тех предприятиях, где профсоюзы 

начинают упорную борьбу за улучшение 

условий и оплаты труда. 

Наиболее эффективно сегодня разреша-

ются конфликты, связанные с невыплатой 

заработной платы. Во всех из них требо-

вания работников были полностью или 

частично удовлетворены. В конфликтах 

из-за ухудшения экономической ситуа-

ции (остановка производства, ликвидация 

предприятий, снижение уровня труда) 

свои требования работникам отстоять 

гораздо сложнее. 

Надо сказать, что практически все со-

циально-трудовые конфликты, завершив-

шиеся отказом или частичным удовлетво-

рением, создают остаточный потенциал 

– питательную среду для возобновления 

конфликта или появления нового. Наи-

более высокий остаточный потенциал – в 

отраслях производства машин и оборудо-

вания, производства пищевых продуктов, 

строительства, транспорта и добывающей 

промышленности. В результате с каждым 

годом ситуация в социально-трудовой сфе-

ре на таких предприятиях ухудшается и 

требует все больших усилий по спасению, 

выживанию, не говоря уже о развитии. 

Конечно, работодателей и представи-

телей власти пугают голодовки, число ко-

торых не снижается, забастовки, которые 

приносят экономике все больше человеко-

дней простоя, и другие нарастающие про-

тесты. Но глубоко задуматься о том, что 

происходит в сфере социально-трудовых 

отношений, у них пока, видимо, не хватает 

ни ума, ни воображения, ни желания. 

На словах правительство за, 
а на деле – не держит слова
К сожалению, снижения уровня напря-

женности в области социально-трудовых 

отношений в ближайшей перспективе не 

следует ожидать. Количество конфлик-

тов с учетом динамики трудовых споров 

в предшествующие годы, а также небла-

гоприятного социально-экономического 

прогноза сохранится на уровне ушедшего 

года.

ФНПР находится в постоянных дискус-

сиях с правительством РФ по обозначен-

ным вопросам. Тем более, что нынешний 

год проходит под знаком подготовки ново-

го Генерального соглашения между обще-

российскими объединениями профсою-

зов, общероссийскими объединениями 

работодателей и правительством. В ходе 

дискуссий на заседании Трехсторонней 

комиссии по регулированию социально-

трудовых отношений мы часто приходим 

к принятию согласованных решений. Од-

нако нередко правительство – и прежде 

всего его финансовый блок – не выполняет 

достигнутых договоренностей.  И это пло-

хо, ведь такое отношение к совместно вы-

работанным выводам и решениям чрева-

то негативными последствиями. Именно 

диалог социальных партнеров, как мы счи-

таем, должен быть главным инструментом 

решения проблем в социально-трудовой 

сфере. Альтернативой переговорам, как 

известно, является социальная нестабиль-

ность и революционная ситуация. 

В 2017 году в России отмечается сто-

летие Февральской и Октябрьской рево-

люций, которые круто изменили вектор 

развития страны, оказали существенное 

влияние на развитие мировых процессов. 

Эти события стали возможными в первую 

очередь по причине крайнего ослабления 

государственности и слабого правитель-

ства, в результате действий либеральных 

думцев и алчности национальной буржу-

азии. 

При всей условности исторических па-

раллелей в сложных социально-экономи-

ческих условиях и внешнеполитического 

давления, в которых сегодня находится 

наша страна, власть и бизнес должны 

помнить эти уроки прошлого. Нам всем 

не стоит забывать уроки 1917 года! Т 

На предприятиях, где действуют про-

фсоюзные организации, ФНПР добивается 

повышения зарплаты, но номинальный 

рост зарплаты еще не означает реальный. 

Наше мнение: необходимо как можно 

скорее менять экономическую политику 

правительства РФ. Ибо реализация поли-

тики, направленной на снижение уровня 

социальных и экономических гарантий 

трудящихся, неизбежно ведет к росту со-

циально-трудовых конфликтов.

Трудовой конфликт не бой 
местного значения
Социально-трудовая обстановка в про-

шлом году была напряженная. Число кон-

фликтов постоянно росло, они охватывали 

все больше регионов. Такие данные приво-

дит научно-мониторинговый центр Санкт-

Петербургского гуманитарного универси-

тета профсоюзов. Тут надо разъяснить, что 

мы понимаем под социально-трудовыми 

конфликтами. Это крупные трудовые 

споры, которые не были разрешены на 

предприятии, вышли за его пределы,  а 

спор между работниками и работодателем 

привлекает внимание правоохранитель-

ных органов и СМИ. Такие конфликты уже 

не являются «боями местного значения», 

поскольку негативно влияют на экономи-

ку, на социальную сферу и представляют 

угрозу общественно-политической ста-

бильности в целых регионах. Это особенно 

ярко видно на предприятиях, расположен-

ных в моногородах.

Самыми конфликтными регионами 

сегодня остаются Приморский край, 

Свердловская область и Забайкальский 

край. Прежде всего, из-за многочисленных 

акций протеста работников бюджетной 

сферы. Причина – задержки заработной 

платы или ее реальное снижение.

Наиболее проблемная отрасль – обраба-

тывающее производство. По сравнению с 

предыдущим периодом стало значитель-

но больше конфликтов в строительстве, 

ЖКХ и сельском хозяйстве. Главными 

причинами противоречий являются не-

выплата заработной платы, сокращение и 

увольнение работников, снижение уровня 

оплаты труда, ликвидация предприятий. 

По сравнению с предыдущими годами 

увеличилась доля конфликтов из-за не-

выплаты заработной платы, ликвидации 

и банкротства предприятий.

Какие требования выдвигают работни-

ки, кроме устранения причин конфликта? 

Очень часто они требуют уволить руко-

водство предприятия и расследовать его 

деятельность, привлечь к ответственности 

тех, кто довел организацию до состояния 

банкротства, а также ввести народный 

контроль над деятельностью предприятия 

и создать согласительные комиссии по 

урегулированию конфликта. Среди наи-

более часто звучащих требований есть 

и усиление контроля государства за со-

блюдением трудового законодательства. 

Забастовки громкие и не очень
В прошедшем году почти все социаль-

но-трудовые конфликты перерастали в 

разные по остроте акции протеста. Уве-

личилось количество митингов, пикетов, 

коллективных обращений работников, от-

казов от выполнения своих обязанностей, 

угроз объявления забастовок. 

На предприятиях официально зареги-

стрировано более 50 забастовок. К этой 

форме протеста людей подтолкнула пол-

ная невыплата заработной платы либо 

общее снижение уровня оплаты труда. 

Самыми массовыми стали забастовки ра-

ботников ЗАО АМД в Мурманской области 

(300 участников), трудовых мигрантов 

компании «Ма-На Строй» Нижегород-

ской области (250 человек), работников 

Орловского завода резиновых изделий 

(240 человек).

В реальности забастовок было гораздо 

больше. Ежегодно в России организуется 

150–170 забастовок. При этом надо пони-

мать, что провести легальную забастовку 

сегодня очень сложно. Российское зако-

нодательство в этом направлении очень 

жесткое. Теоретически бастовать разре-

шается, но на практике сделать это почти 

нереально. По первоначальной редакции 

закона о разрешении коллективных спо-

ров, чтобы организовать подобную акцию 

протеста по всем правилам, требовалось 

48 дней. Мы добились сокращения этого 

срока до 10 дней. Но и это очень много. 

ФНПР и дальше будет добиваться сокра-

щения периода согласования, а также 

максимального вывода из-под действия 

41%
трудовых конфликтов в стране 
происходят из-за полной невыплаты 
зарплаты

Работодателей и представителей 
власти пугают забастовки и другие 
нарастающие протесты. Но глубоко 
задуматься об их причинах у них 
пока, видимо, не хватает ни ума, 
ни воображения, ни желания 
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пользование современного материала, 

«взгляд» царицы передан очень точно. 

Можно утверждать, что других копий 

бюста, выполненных с такой степенью 

достоверности, в мире нет.

Московская Нефертити, кстати, вызва-

ла восторг и сотрудников берлинского му-

зея. Они никак не ожидали, что у русского 

мастера получится воспроизвести тот об-

разец «чистой красоты», которым челове-

чество восторгается с 6 декабря 1912 года, 

когда в руинах египетской эль-Амарны 

немецкий археолог Людвиг Борхардт 

нашел великий шедевр. Эдуард Агапов 

точно передал палитру росписи бюста, 

сложные фактуры «бархатного» парика и 

лица, которое отливает атласным блеском 

благодаря специальному воску. Отражены 

в копии и все исторические повреждения 

оригинала. Конечно, есть разница в маз-

ках древнего и современного мастера, в 

незначительных деталях повреждений 

лица – это все-таки ручная работа. 

А как отреагировали читатели библио-

теки на появление образа Нефертити?

– Они привыкли к нашим безумствам, 

– смеется Сергей Куприянов. – Мы много 

лет серьезно занимаемся востоковеде-

нием, у нас хранятся уникальные книги 

по Египту и культурным связям России 

и стран Востока, коллекции подлинных 

произведений древнеегипет-

ского и буддийского искус-

ства, архивы великих русских 

ученых-востоковедов – Оле-

га Берлева, Аллы Еланской, 

Владимира Ларченко, Еле-

ны Молодцовой. Неферти-

ти воцарилась в очень гар-

моничном пространстве: 

ее соседи – тысячи книг по 

культурам Востока на шести 

языках и подлинная египетская 

храмовая стела III века до н.э. Все 

это – часть нашей концепции 

«Объект в библиотеке», со-

гласно которой гость, 

пришедший увидеть 

уникальный памятник 
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Минкомсвязь договорилась с силовиками 
о снижении в 10 раз объема трафика,  который необходимо хранить 

согласно «пакету Яровой», заявил замглавы Минкомсвязи Алексей Волин

Академический ансамбль песни и пляски Росгвардии 
посвятил свой первый концерт в Израиле коллегам – военным артистам, погибшим 

в авиакатастрофе над Черным морем

Российский военный завод помог изготовить удивительно точную реплику знаменитого бюста египетской царицы

Нефертити теперь – москвичка
•ЗНАЙ НАШИХ!•

Бесконечные очереди в ведущие 

московские музеи доказали, что 

страстному желанию горожан и гостей 

столицы приобщиться к прекрасному 

не способны помешать ни морозы, ни 

томительные часы ожидания. И вот 

на культурной карте города, среди 

прекрасных выставок и презентаций, 

появилась еще одна яркая точка: в Би-

блиотеке имени М.А. Волошина, что на 

Новодевичьем проезде, представили 

уникальную, музейного качества фак-

симильную копию знаменитого бюста 

египетской царицы Нефертити. Точе-

ный профиль красавицы в синем пари-

ке давно уже стал визитной карточкой 

не только всего древнего искусства, 

но и Египетского музея в Берлине, где 

хранится оригинал. Но копия – всего 

лишь копия, скажет читатель. Отчего 

же ее появление можно и следует счи-

тать важным культурным событием? 

За комментариями «Труд» обратился к 

директору библиотеки Сергею КУПРИ-

ЯНОВУ. 

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

– Э
та реплика удивительна и, ко-

нечно же, чрезвычайно ценна, – 

утверждает Куприянов. – В ее 

основе результаты трехмерного 

сканирования оригинала в Бер-

лине, которые мы получили в начале лета 

и на этой основе решили начать проект 

«Образ Нефертити». Полученные из Гер-

мании данные были переданы на один из 

российских военных заводов, руководство 

которого охотно пошло нам навстречу. И 

там с особой тщательностью сделали пер-

вое воспроизведение «Объекта 21 300» (так 

Нефертити иногда называют в Берлине по 

инвентарному номеру музея). На основе 

этого первого отпечатка на трехмерном 

принтере была сделана гипсовая отливка. 

Этот материал естествен для Нефертити, 

ведь оригинал выполнен из известняка, 

который был покрыт слоями гипса, а затем 

расписан. Уже на этом этапе мы поняли, 

что в файле сканирования есть недочеты, 

слепые места в области век, губ и затылка 

царицы...

То есть файл оказался с ошибками? Нет, 

отвечает Сергей Анатольевич.  

– Он был намеренно упрощен, чтобы ни-

кто не воспроизвел Нефертити с макси-

мальной точностью. Именно на этом этапе 

к работам по нашей просьбе подключился 

известный московский художник Эдуард 

Агапов, который взялся не только распи-

сать памятник так, чтобы он максимально 

Аффтар жжот! Кому и зачем нужен «Словарь языка интернета.ru»
•СЛОВА•

Команда исследователей из 

лаборатории лингвистической 

конфликтологии Высшей шко-

лы экономики составила пер-

вый в истории отечественного 

языкознания словарь языка 

интернета, возникшего за два 

с небольшим десятилетия. А 

кому и для чего он, собствен-

но, нужен? И не устареют ли 

собранные лингвистами све-

дения уже через год? Поищем 

ответы. 

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Итак, кто же является аудитори-

ей «Словаря языка интернета.

ru»? Непродвинутые мамы-па-

пы, которым хочется говорить 

на одном языке с зависающими 

в Сети отпрысками? Новички, 

желающие побыстрее освоиться 

в каком-нибудь сообществе и сой-

ти там за своих? Консерваторы, 

решительно отстаивающие свое 

право жить по преимуществу в ре-

але, но не оставляющие надежды 

найти общий язык с теми, для кого 

виртуал стал единственной реаль-

ностью? Безусловно, немало по-

лезной информации извлекут из 

него и первые, и вторые, и третьи. 

Однако цель, которую стави-

ли перед собой авторы, не столь 

утилитарна. Заведующий ла-

бораторией лингвистической 

конфликтологии Высшей школы 

экономики Максим Кронгауз, воз-

главивший работу над словарем, 

сформулировал ее так: «Если го-

ворить о серьезных научных зада-

чах, то отслеживание изменений 

в языке необходимо для установ-

ления норм на основе реальных 

речевых процессов, а не наших 
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возможно воспроизводил оригинал, но и 

отважился доработать скульптурные не-

достатки отливки. Египтолог Виктор Сол-

кин, который курирует в нашей библиоте-

ке уникальные восточные фонды, собрал 

для мастера гигантское портфолио: сотни 

фотографий бюста Нефертити, данные о 

покрывающих ее пигментах и фактурах, 

материалы о том, как инкрустирован глаз 

царицы... Дальше были четыре месяца кро-

потливого, изнурительного и в высшей 

степени ответственного труда Эдуарда. 

И мы сами, и наши гости, уже увидевшие 

результат, чрезвычайно ему при-

знательны.

У бюста инкрустиро-

ван только один глаз, и 

Сергей Куприянов объ-

ясняет почему. Египтяне 

верили, что в изображе-

ниях живет часть сущности 

человека, его жизненная сила 

Ка. Если бы бюст полностью 

повторял облик царицы, то его 

повреждение нанесло бы ей, по 

их представлениям, непоправимый 

вред. Поэтому мастер Тутмос, делав-

ший в XIV веке до н. э. изображение 

на основе прижизненного слепка 

с лица Нефертити, инкрустиро-

вал лишь правый глаз – гор-

ным хрусталем и черным 

деревом, что в нашем 

случае имитировано 

стекловидным акри-

лом. Несмотря на ис-

или раритет, знакомится со всем нашим 

пространством, узнает, что у нас часто чи-

тают лекции известные эксперты Москвы, 

Петербурга и Европы... А в итоге берет кни-

гу и становится нашим читателем. Наши 

восточные фонды очень востребованы, 

мы стараемся их постоянно пополнять 

актуальной литературой.

И это – на фоне раздающихся вокруг раз-

говоров о том, что печатная книга устаре-

ла! Разумеется, у директора «Волошинки» 

свое мнение на этот счет. Если библиотека 

концептуально цельна, если она способ-

на предоставить читателям уникальные 

сервисы, уютна и красива, то в нее охотно 

идут даже несмотря на цифровой век. Под 

сухим словом «сервисы» здесь скрываются 

заманчивые возможности: увидеть ту же 

Нефертити или подлинные статуи Будд из 

Мьянмы, выпить чашку чая, взять книгу 

или газету, понять, что библиотека – это 

уютная, современная и красивая город-

ская гостиная. А еще – встретить едино-

мышленников, многое узнать да просто 

посидеть в Сети в медиацентре, на стенах 

которого – редкие авторские фотографии 

храмов и садов Японии. Отличный при-

мер, когда инициативы коллектива под-

держивает руководство – департамент 

культуры Москвы, генеральный директор 

централизованной библиотечной системы 

ЦАО Марианна Левитова.

Но вернемся к Нефертити – как делали 

это много раз и гости презентации, и ре-

портер «Труда». Вправду трудно оторвать-

ся от прекрасного изображения, эффектно 

помещенного в конце анфилады притем-

ненных залов и притягивающего своим 

свечением. Ведь в Берлине вы никогда не 

подойдете так близко к царице, которая 

стоит на высоком постаменте под колпа-

ком из пуленепробиваемого стекла.

– Нам с коллегами этот проект очень 

напоминает суть жизненной задачи осно-

вателя Музея изящных искусств (нынеш-

него ГМИИ имени А.С. Пушкина) Ивана 

Цветаева, – заключает Сергей Куприянов. 

– Он ратовал за то, чтобы в Москве всякий 

человек мог увидеть облик великого ше-

девра, многое понять, узнать и, главное, 

научиться. Недаром во время открытия 

своего музея Иван Владимирович распо-

ложил в одном из самых красивых залов 

библиотеку по всемирному искусству. Это 

и есть суть прекрасной идеи просвеще-

ния, которой так дорожим и мы. И еще, 

знаете, соседство с такими великими па-

мятниками, пусть даже в виде музейной 

копии, невероятно вдохновляет, застав-

ляет многое в жизни пересмотреть, вновь 

и вновь делиться пережитой радостью 

и накопленными знаниями с теми, кто 

переступил наш порог. Это – счастье!  Т

6 декабря
1912 года

немецкий археолог Людвиг 
Борхардт нашел Нефертити 
в руинах египетской эль-Амарны

идеализированных и часто иска-

женных представлений о языке. 

В еще более фундаментальном 

смысле – изменения языка, осо-

бенно его лексикона, позволяют 

нам судить об изменениях в куль-

туре, политике и цивилизации в 

целом». 

Девизом Кронгауза и его кол-

лег, пожалуй, вполне могло бы 

стать бессмертное «Остановись, 

мгновенье!». Кто такие «фидош-

ники», сегодня мало кто знает, а 

всего каких-то четверть века тому 

назад принадлежать к этой касте 

избранных, вхожих в интернет 

еще до эры известных сегодня по-

исковиков, было весьма престиж-

но. В начале нулевых «падонки» 

с их «олбанским» языком будо-

ражили едва ли не весь русско-

язычный интернет, а сегодня от 

одного из самых распространен-

ных сетевых сленгов уцелел лишь 

десяток клише – вроде «аффтар 

жжот». И большинство тех, кто 

нынче под пространным текстом 

пишет «слишкомногабукафф» или 

«ниасилил», понятия не имеют о 

том, откуда взялись эти выраже-

ния. В интернете языковые моды 

и стили меняются быстрее, чем 

в оффлайновой жизни. С точки 

зрения науки именно там и про-

легает сегодня передний край 

лингвистики. 

Слова и выражения, рожден-

ные по эту сторону экрана мони-

тора, перекочевывают в заэкра-

нье, а их заэкранные собратья 

прочно обосновываются здесь. И 

те и другие трансформируются, 

мимикрируют, борются за право 

на существование. Как и почему 

это происходит? Данной темой 

отечественное языкознание до 

сих пор всерьез не занималось, и 

опираться составителям слова-

ря пришлось исключительно на 

опыт зарубежных коллег. 

Состоит словарь из трех разде-

лов: «Слова и выражения» – это 

собственно словарь, каким мы 

его привыкли видеть, «Термины» 

больше напоминают энциклопе-

дию, а «Субкультуры» – учебник 

истории интернета в миниатюре. 

Сложнее всего было работать над 

первым, самым большим разде-

лом: включать ли в него только то, 

что родилось в Сети, или то, что 

там прочно обосновалось, даже 

если пришло из реала? Ведь еще 

совсем недавно интернет-словеч-

ки сильно отличались от любых 

других жаргонов, а сегодня грани-

ца размыта, почти стерта. Где воз-

никло знаменитое «мимими» – в 

он- или оффлайне, – точно устано-

вить так и не удалось, а вот опре-

деление «диванный» имеет явно 

несетевое происхождение, тем не 

менее без этих слов представить 

нынешний интернет практически 

невозможно. Или вот еще закавы-

ка: «ржунимагу» и «ящитаю» – все 

еще выражения или уже слова? 

Между прочим, Рунет сегодня 

генерирует гораздо меньше новых 

слов, чем еще пять лет назад. И у 

ученых есть этому объяснение – 

интернет перестал быть средой 

для немногих, став местом встре-

чи для большинства. 

«Детство Рунета закончилось, 

началась молодость, – считает по 

этому поводу Максим Кронгауз. 

– Как и любой другой, сетевой 

жаргон является способом от-

сеять чужих, своего рода кодом 

опознавания. Новые слова были 

элементом игры. Интернет вырос 

из коротких штанишек, потому 

и игры все меньше, а мемами бы-

стрее всего становятся высказы-

вания политиков. Как, например, 

фраза Медведева про «денег нет», 

которую лишь чуть-чуть «подпра-

вили». 

Похоже, что от игр со слова-

ми обитатели Сети переходят к 

играм с тем, что за словами сто-

ит: прежде негодовали из-за не-

соблюдения норм грамматики, 

теперь линия фронта проходит 

по лексике. Русский язык предпо-

лагает достаточно тонкие разли-

чия, обусловленные социальной 

дистанцией между говорящими, 

пусть и не такие жесткие, как, 

скажем, английский (вспомним 

знаменитого профессора Хиггин-

са и цветочницу, которую ему уда-

лось-таки заставить изъясняться 

как герцогиня). То, какие слова 

мы выбираем и как их произно-

сим, говорит о нас не меньше, 

чем самое развернутое резюме, 

а нередко, увы, и то, что мы вовсе 

не хотели бы сообщать собесед-

нику. Марксизм отменить мож-

но, классовую ненависть – черта 

с два! Впрочем, классовыми и со-

циальными различиями дело не 

ограничивается. Даже «падонки» 

не вызывали в свое время такой 

агрессии, какой сейчас подвер-

гаются совершенно безобидные 

«мамочки» или «ванильки». 

Русский язык превращается в 

поле битвы, и разворачивается 

она по обе стороны экрана мони-

тора. Кто-то хочет видеть в нем 

средство сплочения нации, кто-

то азартно и неистово использует 

для маркировки различий между 

разными социальными/полити-

ческими/этническими группами. 

Однако, по мнению Максима 

Кронгауза, фатального противо-

речия в этом нет: «Язык выполня-

ет обе эти функции. Другое дело, 

что функцию сплочения нации, 

как правило, берет на себя лите-

ратурный язык, общий для всех. 

Именно он фиксируется в норма-

тивных словарях, именно за ним 

пристально следит общество. А 

функции маркировки различий и 

даже фильтра «свой/чужой» берут 

на себя жаргоны и в более глобаль-

ных случаях – варианты языка. 

Владение разными вариантами 

и стилями (помимо литератур-

ного языка) позволяет человеку 

гораздо лучше ориентироваться в 

океане речи и не только понимать 

других людей, но и понимать, кто 

они и что собой представляют. 

Интернет противоречив и пара-

доксален. Но две главные характе-

ристики бытования информации 

в интернете очень просты – это 

скорость распространения и ох-

ват. В этом есть пугающая сила 

и прелесть. Два мира – сетевой и 

реальный – столкнулись в клинче 

и пока не могут разойтись. Они 

меряются силами и хотят понять, 

кто будет владеть умами челове-

чества». Т

Два мира – 
сетевой и 
реальный – 
столкнулись 
в клинче и 
пока не могут 
разойтись

1  Копия, расписанная 

московским художником 

Эдуардом Агаповым.

2  Египтолог Виктор Солкин.

3  Оригинал из Берлинского 

Египетского музея. 

XIV век до н.э.

3

2

1

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО БИБЛИОТЕКОЙ ИМ. М.А. ВОЛОШИНА

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 В
Л

А
Д

И
М

И
Р

А
 И

В
А

Н
О

В
А

/C
A

R
TO

O
N

B
A

N
K

.R
U



КУЛЬТУРА | 9www.trud.ru | 20 января | 2017 | ТРУД

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Зрительский успех сопутствует «Карамболю» все 

время его существования (а это более четверти 

века). Главный жанр тут – мюзикл, это всегда легко, 

ярко, зажигательно. Молодые играют молодых, 

никаких сорокалетних снегурочек, каждый спек-

такль напитан воздухом сегодняшнего дня. Как 

это удается создателю и руководителю коллектива 

Ирине Брондз – композитору, заслуженному де-

ятелю искусств России, лауреату национальной 

театральной премии «Золотая маска»?

Когда в начале 1990-х Ирина Брондз писала 

мюзикл «Белоснежка и семь гномов», то подума-

ла: хорошо бы, чтобы в нем играли дети. Набрали 

детскую студию. И уже в первом спектакле дети 

с воодушевлением изобразили природу, погоду, 

птичек, растения, что придало действу огромный 

шарм. С тех пор маленькие актеры – неотъемлемая 

часть «Карамболя». И давно уже берутся за глав-

ные роли. В «Гадком утенке» семилетний маль-

чик ведет действие. А когда он впервые вышел на 

сцену, ему еще пяти не было. В новогодних елках 

цыплят с упоением играют пяти-шестилетние. 

А ребята из первого набора уже окончили театраль-

ную академию, работают в коллективах Москвы 

и Петербурга. 

«Мы не ставим чернуху, ее и так много вокруг. 

Даже в самых драматических сюжетах стараемся 

увидеть свет и надежду», – говорит Ирина Брондз. 

Первая в России сценическая постановка «Шер-

бурских зонтиков» состоялась именно в «Карам-

боле», она принесла театру за один сезон 18 пре-

стижных премий. Мишель Легран был на премьере, 

прослезился и сказал, что это лучшее из всех вопло-

щений его оперы. А кто может быть взыскательнее 

к исполнению, чем сам композитор? Максим Ду-

наевский, Александр Зацепин, Алексей Рыбников 

с удовольствием сотрудничают с «Карамболем». 

Сэр Эндрю Ллойд Уэббер и Тим Райс в момент пре-

мьеры спектакля «Иосиф и его удивительный плащ 

снов» были заняты, но приехал их представитель 

и признал: это замечательная постановка, о чем 

сказал, выйдя на сцену. Артисты из театров Питера, 

Москвы и других городов приезжают посмотреть, 

как слаженно работают в «Иосифе» 15 детей – во-

калистов и танцовщиков. 

У Ирины есть ключик к детским душам. Не удает-

ся решить лишь одну, но очень больную проблему – 

отремонтировать здание на Рижском проспекте, 

которое было передано театру 10 лет назад. Тогда 

у коллектива появился наконец свой репетицион-

ный зал. Впрочем, радость эта условная: дом – па-

мятник архитектуры федерального значения, там 

даже окна на зиму не заклеишь без специального 

разрешения, но как работать в зале, где холодно, 

как на улице? В высоких кабинетах театру сочув-

ствуют, но слова ремонта не заменят. 

«Зрители все время ищут нас по разным площад-

кам – то мы в ДК Ленсовета, то в Концертном зале у 

Финляндского вокзала, то в ДК имени Горького, – се-

тует Ирина Брондз. – Это не только крайне неудобно 

для театра, но и совершенно нерационально с точки 

зрения расходования государственных денег. Все 

силы уходят на оргвопросы, а творческие задумки 

остаются на потом. Но жизнь ведь не бесконечна. 

У нас первое поколение студийцев приходит на 

спектакли со своими детьми, а наш воз и ныне там».

Ну как тут не вспомнить скандальное строи-

тельство «Зенит Арены»! Уже после объявленного 

окончания кошмарной «стройки века» правитель-

ство города вложило туда еще почти 3 млрд. Этой 

добавки хватило бы на реконструкцию трех «Ка-

рамболей»... Т

Российская певица Ирина Лунгу – вторая среди сопрано мира.
Лист самых востребованных в 2016 году оперных голосов, согласно британскому сайту bachtrack.com, открыла 

чешка Альжбета Полачкова. Среди меццо-сопрано 3-я – Екатерина Семенчук, 10-я – Екатерина Губанова

Не надо Ла-Ла
На экраны вышел фильм «Ла-Ла Ленд», который считается одним из главных 
претендентов на «Оскара»

В причудливом петербургском театральном 

пейзаже, где под видом детского утренника 

можно напороться на что угодно, зрители се-

мьями и без опаски шествуют в театр «Карам-

боль». Если дома вдруг назрела проблема, 

если между старшим и младшим поколением 

пролегла трещина и вы не знаете, как найти 

подход к собственному ребенку, посмотрите 

на афишу «Карамболя». Не сомневайтесь: 

после похода на мюзикл «Иосиф и его удиви-

тельный плащ снов», или на «Мэри Поппинс, 

до свидания!», или на «Человека-амфибию» 

настроение в семье изменится. Проверено на 

себе! Вот только найти этот театр-скиталец 

в театральных джунглях города на Неве ох 

как нелегко...

ного играть попсу в ресторанах, 

слишком банальна, чтобы можно 

было всерьез сопереживать геро-

ям. Ясно, что профессиональная 

карьера, требующая от артистов 

«полной гибели всерьез», поста-

вит их отношения на грань разры-

ва, что в финале с неизбежностью 

и произойдет. 

Во-вторых, в фильме прият-

ный, но не очень, на мой вкус, 

яркий музыкальный материал. 

Не думаю, что мелодии, сочи-

ненные Джастином Гурвицем, 

разлетятся по свету. Этого уже 

не произошло – иначе со времен 

прошлогоднего Венецианского 

фестиваля они звучали бы из всех 

окон. Но пока из них звучат дру-

гие песни. 

Наконец, меня разочаровал 

актер Райан Гослинг – доволь-

но пластичный, но на крупных 

планах играющий с твердока-

менным усердием Сильвестра 

Сталлоне, у которого, как из-

вестно, парализована половина 

лица. Гослинг, насколько я знаю, 

этой проблемой не отягощен, 

но в психологических сценах 

он временами превращается на 

экране в подобие замороженного 

судака, что особенно заметно на 

фоне живого, подвижного как 

ртуть лица его партнерши Эммы 

Стоун.

Но поскольку я претендую на 

лавры мудрого ребе, то я должен 

понять и тех, кому фильм нравит-

ся. Кто настаивает на том, что 

«Ла-Ла Ленд» легко с мотрится. 

Что массовая сцена горячего тан-

ца в прологе фильма напоминает 

Большой Голливуд времен рас-

цвета мюзикла. Что мир кино, 

джаза, всего этого магического 

творческого закулисья, явлен-

ный на экране, – уже само по себе 

приятный бонус. Что глянцевые 

виды Лос-Анджелеса, стильные 

машины, яркие одежды, да и 

весь чистенький, вылизанный 

антураж фильма хорошо воспри-

нимается на фоне заснеженной 

Москвы. Что от очаровательно 

некрасивой Эммы Стоун нельзя 

оторвать глаз, как от Джульет-

ты Мазины в «Ночах Кабирии». 

Что, наконец, «Ла-Ла Ленд» – это 

просто демократичное и при 

этом качественное развлече-

ние, от которого не стоит ждать 

психологических, социа ль-

ных или любых других глубин. 

Все это я хорошо понимаю. Не по-

нимаю только одного: как милая, 

приятная, отчасти стилизатор-

ски-ностальгическая, отчасти, 

увы, просто старомодная музы-

кальная лента, притворяющаяся 

полноценным мюзиклом, смогла 

завоевать сразу семь «Золотых 

глобусов» и считается нынче едва 

ли не главным претендентом на 

«Оскара»? Предыдущий фильм 

Дэмьена Шазелла «Одержи-

мость», который не вызвал тако-

го ажиотажа, хотя и получил три 

«Оскара», был на порядок гуще по 

концентрации психологической 

правды, по выразительности ак-

терской игры, по музыкальному 

драйву. Я оценил его для себя в 

свое время в 10 баллов из 10 воз-

можных. А здесь я могу поставить 

только семь, ну, от силы восемь 

баллов. И это все, что я имею вам 

сказать о фильме с игриво-лег-

комысленным названием «Ла-Ла 

Ленд», который свое название, 

в общем и целом, оправдывает.

P.S. 24 января в Лос-Анджелесе бу-
дут объявлены номинанты на «Оска-
ра». И если фильм «Ла-Ла Ленд» воз-
главит списки, то для меня это будет 
знак, что американское кино пере-
живает сегодня не лучшие времена. 
Но не будем, впрочем, печалиться о 
судьбе Голливуда. А будем болеть за 
фильм Андрея Кончаловского «Рай», 
который может оказаться в пятерке 
лидеров мирового кино в номина-
ции «Лучший фильм на иностранном 
языке». Я подробно писал о «Рае» в 
«Труде» от 16 декабря. Но достоин 
ли наш фильм «Оскара», вы можете 
судить и сами: вчера «Рай» вышел в 
российский прокат. Т

•ПРОКАТ•
У этого фильма непростая судь-

ба. Он не произвел фурора на 

фестивале в Венеции, где был 

отмечен лишь призом за луч-

шую женскую роль, но затем 

неплохо стартовал в прокате. 

Мюзиклы – некогда коронный 

жанр Голливуда – сегодня на 

экранах редкость. Возможно, 

тоской по забытому жанру и 

объясняется тот факт, что при 

бюджете в 30 млн долларов 

фильм собрал в США вдвое 

больше. На днях на «Ла-Ла 

Ленд» обрушилось аж семь «Зо-

лотых глобусов», и это заново 

подогрело интерес публики к 

фильму, который за последний 

уик-энд заработал в США еще 

порядка 15 млн. У нас таких 

сборов ожидать не приходится, 

но предоскаровская лихорад-

ка делает свое дело. Я смотрел 

фильм в огромном зале Кино-

центра, который был заполнен 

до отказа. Правда, ожидаемых 

аплодисментов по окончании 

сеанса я не услышал...

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
социальных сетях мнения 

первых зрителей разошлись, 

что вообще-то нормально: 

единодушие бывает только 

на кладбище. Догадываюсь, 

что я не самый мудрый человек на 

свете, но, подобно находчивому 

ребе из анекдота, могу понять 

и, как мне кажется, примирить 

разные точки зрения на этот дис-

куссионный фильм. 

Да, я понимаю людей, которые 

недоумевают от внезапного успе-

ха нового мюзикла. Конечно же, 

ни в какое сравнение с шедевра-

ми Боба Фосса («Кабаре», «Весь 

этот джаз»), или Роберта Уайза 

(«Вестсайдская история»), или 

Жака Деми («Шербурские зонти-

ки») фильм с безмятежно-слад-

ким названием «Ла-Ла Ленд» не 

идет. Да и относительно недав-

ний остросоциальный и яркий, 

размашистый и едкий мюзикл 

«Чикаго» дает фильму Дэмьена 

Шазелла изрядную фору.

Во-первых, оно же и в главных, 

«Ла-Ла Ленд» грешит довольно по-

верхностной (даже для мюзикла) 

драматургией. История любви 

одержимой кинематографом 

старлетки, которая между прослу-

шиваниями подает в кафе сэндви-

чи кинозвездам, и фанатичного 

джазового музыканта, вынужден-

 С «Шербурскими 
зонтиками», 
но без крыши над головой

Не пойте, батюшка, при мне...
•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В Русской православной церкви вы-

ставлен на обсуждение проект доку-

мента, определяющего «профессии, 

совместимые и не совместимые со 

священством». В список последних, на-

ряду с военной и государственной служ-

бой, бизнесом и медициной (особенно 

хирургией), попали профессиональный 

спорт и артистическое дело – актер-

ство, пение со сцены, танцы. Текст буду-

щего церковного правила уже вызвал 

горячие споры.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Документ составляла специальная комис-

сия Межсоборного присутствия по вопро-

сам церковного управления и механизмов 

осуществления соборности в Церкви. На-

чинается он с цитаты из апостола Павла, 

который писал коринфянам: «Разве не 

знаете, что священнодействующие пи-

таются от святилища? что служащие жерт-

веннику берут долю от жертвенника? Так 

и Господь повелел проповедующим Еван-

гелие жить от благовествования» (1 Кор. 

9, 13–14). Иными словами – берите себе на 

жизнь из пожертвованных храму средств, 

а все остальное для вас – от лукавого. 

Ну, с прямым бизнесом, в особенности 

с ростовщичеством, понятно – здесь нрав-

ственные векторы сильно отличаются от 

тех, что направляют священнослужение. 

Хотя сама церковь вполне может занимать-

ся предпринимательством и дать при этом 

фору бизнесменам. Однако возьмем, к при-

меру, воинскую службу – отчего ж она по-

пала в число недостаточно благородных 

занятий? Нельзя кровь проливать? Но как 

тогда могли стать святыми защитники 

Руси Дмитрий Донской, Александр Нев-

ский, Федор Ушаков и многие другие? 

А как быть с насельниками Троице-Сер-

гиевой обители, отразившими польское 

нашествие в начале XVII века? 

Или взять иной вид «кровопролития» – 

хирургию, которая, по мнению авторов 

проекта, тоже неприемлема как вторая 

профессия священника. Причем про-

ливать нельзя не только человеческую, 

но и животную кровь. Таким образом, 

и в ветеринары – ни-ни. А вот в терапев-

ты – можно. 

А отчего на дурном счету оказался про-

фессиональный спорт? Ну ладно, есть бо-

евые искусства, далекие от милосердия. 

Но организовать среди священнослужите-

лей, допустим, футбольную команду или 

провести теннисный турнир – чем плохо? 

Уж не говорю, что батюшке-спортсмену, 

преподающему в воскресной школе, обе-

спечен авторитет среди учеников. 

И, наконец, заключительная фраза в до-

кументе: «Служение в клире несовместимо 

с актерством, с профессией танцора или 

сценического певца». Это-то с какого лиха? 

Ладно – оставим в стороне клоунов, хотя 

творчество, например, Юрия Никулина 

смело можно отнести к тому же врачева-

нию души, каким занимаются священни-

ки. Но петь-то отчего нельзя? Вот играть 

на инструментах – можно, дирижировать – 

тоже, что нам прекрасно демонстрирует 

митрополит Иларион. Чем же хуже него 

иеромонах Роман, про которого Валентин 

Распутин писал: «...Песни его, прозвучав-

шие в скорбную пору нашей Голгофы так 

неожиданно и так необходимо... есть ответ 

ПОЧЕМУ?

на духовные отеческие потребности... Ска-

зать, что это молитвенный и аскетический 

голос, – значит указать только на одну и, 

пожалуй, не главную краску израненного 

сердца и мятущейся души человека, про-

дирающегося к свету. В них есть и скорбь, 

и боль, и безжалостное к себе покаяние, и 

первые движения пробуждающейся души, 

и счастливые слезы ее обретения». 

Могу предположить, под влиянием 

каких импульсов возник документ. Есть 

деятели вроде Ивана Охлобыстина, эпа-

тажная внецерковная активность которых 

действительно плохо вяжется с духовным 

саном. Но из этого не следует, что арти-

стическая профессия несочетаема со слу-

жением Богу в принципе. Можно и нужно 

отличать каких-нибудь «Интернов» от тол-

стовской трилогии Малого театра. Скорее 

авторы документа поддались эпидемии 

запретов «на фсе», охватившей многих 

депутатов Госдумы. Ну так над ними в на-

роде смеются.  Т

Сцена из спектакля «Иосиф и его удивительный 

плащ снов».

Победитель 

«Голоса-2015» 

иеромонах 

Фотий, согласно 

новому 

документу, тоже 

занимается 

небогоугодным 

делом?

7 «Золотых глобусов»
обрушились на днях на «Ла-Ла Ленд». 
Фильм считается нынче едва ли не главным 
претендентом на «Оскара». Остается только 
понять: за что такие почести?
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Российская фигуристка Евгения Медведева
вошла в топ-30 самых успешных людей Европы не старше 30 лет 

по версии Forbes

Дракон в футбольной лавке
Трансферный рынок в панике: за дело взялся Китай

Американская горнолыжница Линдси Вонн
будет выступать на Олимпийских играх 2018 года среди мужчин

принято в Европе, а почти вся китай-

ская лига: помимо вышеназванных 

клубов, знаменитостями пополнились 

«Цзянсу Сунин», «Шаньдун Лунэн», 

«Тяньцзинь Теда», «Бэйчжин Гоань», 

«Гуанчжоу Фули», «Хэбэй Чайна Фор-

чун»… Последний, к слову, всего год 

назад выбился в высший дивизион ки-

тайского футбола, но уже переманил 

из «Манчестер Сити» тренера Мануэля 

Пеллегрини.

Если верить слухам о несостояв-

шихся трансферах, это явно не предел. 

Снайпера «Баварии» Роберта Леван-

довского китайцы были готовы купить 

за 250 млн евро, а ему самому платить 

40 млн в год. Для Криштиану Роналду 

ставки еще выше: 300 и 100 млн соот-

ветственно. Стольник в год сулили и 

Лионелю Месси. А ради Златана Ибра-

гимовича хотели раскошелиться на 

ежегодные 120 млн фунтов, его при-

глашение было поддержано на уровне 

правительства КНР. Правда, главные 

звезды планеты пока гордо отказыва-

ются. Гонорары там мирового уровня, а 

вот футбол дворовый. Кстати, примеру 

Ибрагимовича последовал и лучший 

футболист России – 2016 Федор Смолов. 

«Летом было супервыгодное предло-

жение из Китая. Во всем чемпионате 

России ни у кого нет таких условий. 

Отказал сразу, ни секунды не разду-

мывал», – поведал Федор.

Впрочем, есть вещи и поважнее 

качества футбола. «Деньги играют 

важную роль, и поверьте, мой друг 

Витцель не спал ночами, прежде чем 

согласился перебраться в Китай», – 

делится бельгиец Дрис Мертенс. В 

его клубе «Наполи», услышав такие 

рассуждения, мигом скорректиро-

вали контракт: отныне для европей-

ских покупателей сумма трансфера 

Мертенса составляет 35 млн, а для 

китайцев – 50 млн. Форвард «Челси» 

Диего Коста, узнав о предложенной 

ему в Поднебесной зарплате в 30 млн 

фунтов, поссорился с тренером лон-

донцев Антонио Конте, вставшим на 

пути трансфера, и три дня прогули-

вал тренировки. «Вам не нужен за-

щитник?» – невзначай интересуется 

зенитовец Доменико Кришито у соот-

ечественника Фабио Каннаваро, тре-

нирующего «Тяньцзинь Цюаньцзянь». 

Дальше всех пошел голландец Уэсли 

Снайдер, наперед назначив себе цену: 

«Я бы перешел ради зарплаты 15 млн 

евро в год и трехлетнего контракта».

На этом фоне в Старом Свете возник-

ла подлинная китаефобия. «Надеюсь, 

предложения из Китая когда-нибудь 

закончатся», – взмолился Антонио 

Конте. «Азия лишит Европу лучших 

игроков», – предостерегает испанская 

легенда Хави. «Cумасшедшие деньги, 

они просто взорвали рынок», – сокру-

шается тренер «Тоттенхэма» Маурисио 

Почеттино. «Это нездоровая ситуация. 

Надеюсь, что это эпизод, который сой-

дет на нет», – считает президент «Бава-

рии» Ули Хенесс.

Спасти Европу от атак китайского 

дракона может официальный Пекин. 

Во многом он сам создал эту ситуацию: 

с подачи генсека Си Цзиньпина, дав-

него футбольного фаната, в октябре 

2014 года Госсовет установил льготу 

на налог на прибыль для компаний, 

спонсирующих футбол: всего 3% вме-

сто 25%. После этого бизнес принялся 

заливать клубы деньгами. Сейчас же 

власти намерены устранить «перегибы 

на местах». «Мы будем бороться с не-

упорядоченными трансферными вы-

платами и контрактами «из-под полы». 

Футболисты и агенты, пойманные на 

нарушениях, будут серьезно наказа-

ны», – объявила Генеральная админи-

страция Китая по спорту. А на днях в 

национальном чемпионате был ужесто-

чен лимит на легионеров: вместо пяти 

иностранцев на поле теперь дозволено 

выпускать лишь троих. Впрочем, это 

уже влечет за собой другие проблемы: 

сразу 14 клубов из 16 не вписывают-

ся в новые правила, поэтому доморо-

щенные игроки дорожают на глазах. 

На прошлой неделе «Хэбэй» приобрел 

полузащитника Чжана Чэндуна за 

20,4 млн евро, оцениваемого порталом 

Transfermarkt.de в 475 тысяч. До этого 

рекорд держал защитник Цзинь Янъян: 

10,83 млн при рыночной стоимости в 

175 тысяч…

Чем же закончится история с китай-

ским футболом? Взойдет ли на престол 

новый генсек – на этот раз любитель 

хоккея, бадминтона, прыжков на ба-

туте? Или китайская экономика, тем-

пы роста которой сокращаются с 2010 

года, однажды не справится с растущей 

тревогой на финансовых рынках? Если 

Поднебесная провалится в кризис, утя-

нув за собой раздувшийся пузырь фут-

больных трансферов, впечатляющее 

зрелище обеспечено. Впрочем, тогда 

всем уже будет не до футбола. Т

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Главная тема футбольной зимы – 2017 

– трансферные безумства китайских 

клубов. Почти каждую неделю они 

ставят рекорды по суммам сделок и 

зарплатам приобретенных звезд, вы-

зывая растерянность даже у европей-

ских грандов. Российские же клубы 

завидуют со стороны: еще недавно и 

они могли сорить деньгами, а теперь 

все мысли о выживании.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

В
от и России перепало кое-что от ки-

тайских щедрот: один из ключевых 

игроков «Зенита» бельгиец Аксель 

Витсель продан за 20 млн евро в 

«Тяньцзинь Цюаньцзянь», а «Красно-

дар» выручил 7 млн на переходе Одила Ах-

медова в «Шанхай Теллэйс». Причем новые 

партнеры Ахмедова – не чужие нам люди: в 

нападении у шанхайцев «пылит» бразилец 

Халк, на тренерской скамейке восседает 

Андре Виллаш-Боаш. Оба экс-зенитовца 

перебрались в Китай в прошлом году.

Еще 6 лет назад «Гуанчжоу Эвергранд» 

зазвал никому не известного аргентинца 

Дарио Конку, назначив ему годовой оклад 

в 15 млн евро – на тот момент больше полу-

чали только Месси и Роналду. А прошлой 

зимой в Китае было оформлено 224 транс-

фера на рекордную сумму в 345 млн евро 

– для сравнения, расточительная англий-

ская премьер-лига потратила только 248 

млн. Сейчас же Поднебесная уверенно 

обгоняет англичан: 128 против 72 млн по 

итогам первой половины января. Произо-

шло и знаковое событие: 32-летний напа-

дающий Карлос Тевес заключил с «Шанхай 

Шеньхуа» контракт, по которому будет 

получать рекордные 37 млн в год. Месси 

с Роналду все-таки остались позади.

Примечательно, что теперь в КНР пере-

езжают не только именитые ветераны, 

желающие заработать перед выходом на 

пенсию (в прошлые годы таковыми были 

Анелька, Дрогба, Робиньо). Китайцы пере-

ключились на покупку звезд на пике ка-

рьеры, на равных правах конкурируя за 

них с топ-клубами Европы. Так, помимо 

Витселя, который предпочел «Тяньцзинь» 

самому «Ювентусу», они недавно купили 

у «Челси» 25-летнего бразильского кудес-

ника Оскара, у ПСЖ – одного из лидеров 

сборной Аргентины Эзекиэля Лавесси, у 

«Саутгемптона» – снайпера сборной Ита-

лии на Евро-2016 Грациано Пелле.

На игроков такого калибра претендует 

не только пара клубов-лидеров, как это 

«КамАЗ». Что же еще?
•ПОДЫТОЖИМ?•

Знаменитое ралли «Дакар», 

завершившееся на днях в Юж-

ной Америке, стало самым 

удачным для России за всю 

историю. К традиционному 

первому месту грузовиков 

«КамАЗ-Мастера» добавилась 

победа квадроциклиста Сер-

гея Карякина и достойное вы-

ступление в остальных дисци-

плинах гонки. Однако триумф 

на ралли подчеркнул пробле-

мы российского автопрома. 

«КамАЗ», обходя конкурентов 

на трассе, вчистую проигры-

вает им в бизнесе, а мечтать 

о присутствии на «Дакаре» 

других наших автопроизводи-

телей и вовсе не приходится. 

«Труд» обратился за разъясне-

ниями к экспертам отрасли.

АРТЕМ МАКАРОВ

Превосходство «КамАЗа» было 

внушительным: опытный эки-

паж Эдуарда Николаева вырвался 

в лидеры уже после горной части 

ралли, а позже с соперниками рас-

правился и экипаж Дмитрия Сот-

никова. На финише российским 

грузовикам оставалось разделить 

между собой 1–2 места. Таким 

образом после годичного отсут-

ствия «КамАЗа» снова на вершине 

негласного мирового рейтинга 

грузовиков. 13 побед с 2000 года – 

настоящая гегемония!

Как принято считать, подобные 

гонки сродни выставкам дости-

жений автоконцернов, а успехи 

на них – лучшая реклама бренда. 

С этим согласен заместитель 

исполнительного директора 

Объеди нения автопроизводите-

лей России Алексей СЕРЕЖЕН-

КИН: «Уже после первого триум-

фа на «Дакаре» в 1996-м «КамАЗ» 

получил увеличение продаж. 

И в последующие годы вслед за 

спортивными успехами фикси-

ровался рост экспорта. Лишних 

побед не бывает...»

По мнению заместителя ген-

директора аналитической компа-

нии «АСМ-холдинг» Александра 

КОВРИГИНА, эффект «Дакара» 

не исчерпывается имиджевыми 

бонусами: «Начинка гоночного 

«КамАЗа » сильно отличается от 

его уличных собратьев – он осна-

щен форсированным двигателем, 

особым шасси и так далее. «Дакар» 

позволяет проверить наработки, 

затем в команде подводят итоги, 

выясняют причины поломок. Ин-

формация передается заводским 

технологам и использует ся в се-

рийном производстве».

Однако если сопоставить спор-

тивные и финансовые результаты, 

то глазу предстает не столь радуж-

ная картина. Годовой оборот «Ка-

мАЗа» составляет около 1,4 млрд 

евро (в ценах 2015 года), а у его 

главного соперника, итальянско-

го концерна Iveco – 9,6 млрд. У дру-

гих преследователей показатели 

еще лучше: 10,9 млрд у японского 

Hino Motors, 14,7 млрд у немец-

кого MAN.

Проблема конвертации пре-

стижа марки в твердую валюту у 

нас существует, признает Сере-

женкин: «Исторически «КамАЗ» 

мало выходил на экспорт, был 

нацелен на обеспечение СССР и 

соцстран. Мировой рынок был 

поделен теми же Iveco, MAN, 

Mercedes. Они создают за рубе-

жом совместные производства, 

сети продаж. Теперь влезть в этот 

рынок сложно, требуются серьез-

ные вливания в инфраструктуру». 

«Представительства зарубеж-

ных концернов есть и в России, – 

развивает тему Ковригин. – К при-

меру, Mercedes развивает цент ры 

обслуживания как раз вместе с 

«КамАЗом» – их уже около 220. 

Сам же «КамАЗ» разрабатывает 

магистральный грузовик, кото-

рый соответствует передовым 

стандартам и пошел бы на ура в 

Европе. Проблема в том, что пока 

не решена проблема наличия в 

странах-импортерах сервисной 

сети «КамАЗа», никто эту маши-

ну не купит».

А что в других классах «Дака-

ра»? Гонщиками Россия может 

гордиться. Впервые мы были пред-

ставлены во всех зачетах – помимо 

грузовиков, это мотоциклы, ква-

дроциклы, UTV (двухместные 

мотовездеходы) и внедорожники. 

Сергей Карякин, двойной тезка 

шахматного маэстро, в блестя-

щем стиле победил в состязании 

квадроциклистов, опередив бли-

жайшего преследователя на 74 

минуты. Равиль Маганов и Ки-

рилл Шубин завоевали бронзу в 

классе UTV. Остальные участники, 

впервые вышедшие на трассу «Да-

кара», не ударили в грязь лицом, 

преодолев всю дистанцию до фи-

ниша. Мотоциклисты Александр 

Иванютин и Анастасия Нифонто-

ва финишировали на 32-м и 75-м 

местах соответственно, а экипаж 

внедорожника Сергея Шихотаро-

ва из калининградской команды 

«Контуртерм» приехал 36-м. 

Впрочем, все они использо-

вали иностранную технику: 

мотоциклы Husqvarna, джип 

Toyota, квадроцикл Yamaha, баг-

ги Polaris. Есть ли перспективы 

увидеть на старте «Дакара» де-

тища российского автопрома, 

кроме челнинских гигантов? 

Эксперты настроены скептиче-

ски. «А у нас есть автомобильные 

заводы? – уточняет Александр 

Ковригин. – На сборочных про-

изводствах – Volkswagen в Калуге, 

Renault в Москве и других – уро-

вень локализации не превышает 

25%, контрольные пакеты везде 

у иностранцев».

Наиболее реа листичным 

вариан том в этой ситуации видит-

ся появление гоночной версии Lada 

4х4 NG – этот внедорожник нового 

поколения должен встать на кон-

вейер в конце 2017-го. «В россий-

ских ралли машины «АвтоВАЗа» 

участвуют, но на международный 

уровень не претендуют, – расска-

зывает Ковригин. – Вообще же у нас 

спортивные легковушки почти ни-

когда не делали. Ведь что такое «Ка-

мАЗ-Мастер»? Это сложившийся 

коллектив, изготовляющий маши-

ны специально для ралли. В год они 

создают около десятка грузовиков, 

перебирая каждый по деталям. 

Возможно ли создание подобной 

структуры при «АвтоВАЗе»? Это во-

прос больших вложений и большой 

политики. Сейчас план экспорта 

в легковом автомобилестроении 

у нас слабенький и в основном 

ограничивается рынками, заво-

еванными при СССР, – Вьетнам, 

Ирак, Иран, Ливия. Да, начинаем 

поставлять в Европу Lada Vesta, но 

это смехо творные объемы – 1000–

1500 штук в год. А ведь еще в конце 

80-х на Запад ежегодно уходило 

400 тысяч «Нив»…»

По мнению эксперта, на «Да-

каре» может также объявиться 

мотоцикл «Урал», известный и за 

рубежом. Так, в 2013-м из 1206 

произведенных «Уралов» более 

90% были экспортированы, из 

них 604 в США. Сереженкин 

предрекает гоночное будущее со-

лидным по мировым меркам вне-

дорожникам «УАЗ». В прошлом 

году в Ульяновске вернули на кон-

вейер знаменитую модель «УАЗ 

Хантер» и представили обновлен-

ную версию «УАЗ Патриот». «Есть 

шанс и на штучное производство 

моделей для «Дакара»: умельцы-

энтузиасты могут сами собрать 

свой квадроцикл или багги...»

И все же это варианты из раз-

ряда фантастических, призна-

ют эксперты. А значит, главной 

гордостью отечественного ав-

топрома еще надолго останется 

«КамАЗ». Т
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Многие нюансы китайского футбольно-
го хозяйства вызывают у российского 
болельщика ощущение дежавю. Азарт 
в кабинетах власти, где на фоне побед 
в Кубке УЕФА и близости домашнего чем-
пионата мира провозгласили футбол чуть 
ли не национальной идеей. Госкомпании 
и близкие к власти миллиардеры, начав-
шие щедро спонсировать клубы. Громкий 
проект «Анжи», пачками скупавший доро-
гих иностранцев (двое из них – Жусилей и 
Тарделли – также нашли приют в Китае). 
Скандальный переход Халка и Витселя за 
100 млн в «Зенит». Даже лимит на леги-
онеров и переоцененные «паспортисты» 
имеются… Конечно, даже в лучшие годы 
российский размах уступал китайскому. 
А потом грянул кризис.

Сейчас наш футбол едет с ярмарки. 
«Анжи» переживает еще одну «смену 
вектора»: игроки разбегаются кто куда, 
вместо них клуб приглашает тех, кто готов 
явиться на просмотр за свой счет. Под-
верглась разорению «Томь»: распустив 
основной состав, клуб планирует доиграть 
сезон резервистами и с чистой совестью 
вылететь в низшую лигу. «Зенит» ищет 
усиление уже не в Португалии, а в Самаре, 
покупая у «Крыльев» Молло и Цаллагова. 
«Локо» разгружает зарплатную ведомость, 
отпуская восвояси легионеров. ВТБ фак-
тически отказывается от содержания «Ди-
намо», обрекая клуб на бедствование. 

До боли знакомо

ПАРАЛЛЕЛИ

13
побед «КамАЗа» на ралли с 2000 
года – это настоящая гегемония!

128
млн евро потратили китайские клубы 
на покупки в первой половине января

Эта троица из «Зенита» Халк, Андре 

Виллаш-Боаш и Витсель сейчас 

«пылит» в Поднебесной.

Сергей Карякин победил 

в состязании квадроциклистов, 

опередив ближайшего 

преследователя на 74 минуты
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Некоронованный мещерский король оставил потомкам собор и тайну

Какой прогресс! Боже, какой прогресс!
•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Представьте себе Москву 

100-летней давности, такие 

же январские деньки, челове-

ка со свежим номером газеты 

«Московские ведомости». А 

там манящий заголовок: «Рос-

сия в 2017 году. Новогодняя 

фантазия». Автор – некто А. 

Лиговский – переносится в 

Москву 2017 года. Отправим-

ся за ним и мы. Итак... 

ТАТЬЯНА МИРОНОВА

«Я
увидел во сне свой род-

ной, свой прекрасный 

город через сотню лет. 

Впрочем, это был уже 

не мой красивый и 

оригинальный город с покрытыми 

мхом старыми башнями, с малень-

кими церковками, помнящими 

седую древность, с удивительным 

видом с холмов на заречную часть 

города, а что-то поистине волшеб-

но-очаровательное, что увидеть 

можно только в грезе, только в 

фантастическом сне. Я увидел 
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Ельцин просит 
потерпеть
Этот заголовок взят из номера «Труда» за 15 января 
1992 года. Сразу после новогодних праздников (хотя 
какие уж там праздники) президент ставшей вдруг суве-
ренной России отправился в вояж по стране – и, похоже, 
ужаснулся увиденному. Немыслимые еще вчера цены на 
все и вся, парализованные предприятия – от гигантов 
советской индустрии до совхозов, обозленные и рас-
терянные толпы... Ельцин успокаивает как может. Пыта-
ется разобраться, куда пропала гуманитарная помощь, 
велит подбросить муку на остывающий хлебокомбинат, 
увольняет повернувшегося под руку местного чиновника. 
И обещает, обещает, обещает...

Вероятна ли отставка команды Гайдара?
Первые две недели нового года показали, что начало 
реформы пошло по наихудшему варианту. Егор Гайдар про-
гнозировал увеличение цен в январе вдвое, а они лишь в 
первой декаде выросли в 5–7 раз, а если сравнить с янва-
рем прошлого года, то в 15–20 раз. Дефицит стал тоталь-
ным, производство сокращается. Сделанные населением 
запасы кончаются, и десятки миллионов людей ждет полу-
голодное существование... И все же – надо ли команде 
Гайдара уходить сейчас в отставку? Ситуация в экономике 
настолько остра, что счет пошел на недели. Парламента-
риям, многочисленным оппонентам правительства надо 
взвесить, что эффективнее: дать Гайдару возможность 
извлечь уроки из ошибок и на ходу, быстро внести коррек-
тивы или сменить правительство, что связано с огромными 
потерями времени и непредсказуемыми последствиями?

15 ЯНВАРЯ, СРЕДА

...И счастья в интимной жизни
Каждый знает: хорошо работается с хорошим настрое-
нием. А наше психическое и физическое здоровье за-
висит от сексуального благополучия. Вот пара из Благо-
вещенска, обоим нет и 30. Несколько лет копили деньги 
на машину. Он классный автослесарь, часто подраба-
тывал на стороне, возвращался домой выжатым как 
лимон. А жена тосковала по ласке, болезненно пережи-
вала его «охлаждение»... Страсть и нежность вернулись, 
когда в гараже появилась новенькая «Тойота» и отпала 
нужда в работе до седьмого пота. 

16 ЯНВАРЯ, ЧЕТВЕРГ

Жилье – самое главное
Из интервью «Труду» председателя Мосстройкомите-

та Владимира Ресина

В течение нескольких десятилетий нам приходилось 
строить не город, а исключительно жилье. И теперь мы 
имеем две Москвы. Ту, что в центре, хоть и поблекшую, 
обшарпанную, все-таки знают во всем мире. Другую – 
новую, окраинную – легко спутать хоть с Рязанью, хоть 
с другим из десятков городов.

17 ЯНВАРЯ, ПЯТНИЦА 

Без слов
Специальная комиссия не может подвести итоги перво-
го тура конкурса на лучший текст Гимна России. Ни один 
предложенный вариант не может быть принят к дальней-
шему рассмотрению. Комиссия, возможно, прекратит 
конкурс, и Гимн будет пока исполняться без слов. 

18 ЯНВАРЯ, СУББОТА 

Суп для бедных
Они подходят к этому старинному зданию в Рязани, поту-
пя взгляд и стараясь не узнавать случайно встреченных 
знакомых. Но опущенные глаза и дрожащие руки вы-
дают. Они приходят сюда за бесплатной едой. Столовая 
для бедных, официально – Центр социальной помощи. 
Спасибо горсовету, который отбросил лицемерие преж-
них хозяев города и открыто признал факт деления 
общества на бедных, богатых и на тех, кому нечего есть... 
Эти люди очень разные. Кто-то добывал свой хлеб за 
станком или на стройке, кто-то занимал руководящие 
должности. Но различия в прошлом. Старость, немощь, 
дикие цены, жестокость собственных детей поставили их 
на одну черту. Привели в эту очередь за тарелкой супа.

21 ЯНВАРЯ, ВТОРНИК

Пулемет – вещь в хозяйстве полезная
Завод «Металлист», что в казахстанском городе Ураль-
ске, продал Германии 500 крупнокалиберных пулеметов 
по 15 тысяч долларов за штуку. Известно, что этот за-
вод специализируется на выпуске стрелкового оружия, 
которым оснащают танки. Источники подтверждают, 
что сделка санкционирована президентом Нурсултаном 
Назарбаевым, а валютная выручка использована на за-
купку оборудования по производству швейных машинок. 

22 ЯНВАРЯ, СРЕДА Т   

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
C 1 сентября во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

«Он не признавал ни закона, ни правил...»
•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО•

Троицкий собор будто сказоч-

ный богатырь возвышается 

над cерыми крышами Гусь-

Железного. В солнечный день 

издалека видны белые стены 

со стрельчатыми окнами, 

луковка купола и свеча коло-

кольни под стать кремлевско-

му Ивану Великому. На входе 

служительница Анна Ивановна 

напоминает: это самый боль-

шой храм в российской про-

винции. Правда, приход сей-

час невелик: в престольный 

праздник внутри поместится 

все местное население. Хотя в 

свое время именно здесь, а не 

на Урале, была первая столица 

российской металлургии. Со-

ответствующий статусу храм 

заложил местный заводчик 

Андрей Андреевич Баташев – 

в память отца, который в зем-

ных делах преуспел, но при 

этом, как доносит молва, из-

рядно нагрешил и даже продал 

душу дьяволу.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
РЯЗАНСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

П
оселок Гусь-Железный 

примостился на полпути 

из Рязани во Владимир, в 

самых что ни на есть бы-

линных местах. В окрест-

ных мещерских лесах обитал 

ужасный Соловей-разбойник, 

пока не попал под горячую руку 

Илье Муромцу. Богатырь скрутил 

злодея, посадил в суму и ускакал 

с добычей в стольный град Киев. 

Второй раз лихой человек, за-

ставивший трепетать всю округу, 

объявился в здешних краях спустя 

пять веков. Он предстал уже не 

разбойником, а, как сейчас бы ска-

зали, инвестором. Потомствен-

ный тульский промышленник Ан-

дрей Баташев отыскал в здешних 

болотах руду и решил основать 

железоделательное производство. 

Российская империя раздвигала 

границы, и поставки металла на 

казенные оружейные заводы при-

носили баснословные прибыли. 

Очень скоро Баташев стал хо-

зяином огромной территории с 

сотней деревень крепостных кре-

стьян и десятком чугунолитей-

ных заводов, где работали лучшие 

мастера и художники. Особенно 

ценилось у знатоков местное чу-

гунное литье. На баташевских 

заводах изготовили фигурные 

фонтаны для Театральной площа-

ди Москвы, винтовые лестницы 

для кремлевского 

Арсенала, решетку 

для Провиантских 

складов и чугун-

ные напольные 

плиты для церкви 

Всех скорбящих 

Радости на Ор-

дынке. А венцом 

творения по праву 

считалась взды-

бленная шестерка 

коней, которую 

архитектор Бове 

водрузил на мо-

сковские триум-

фальные ворота. 

Сам Андрей Баташев проявил 

себя и как талантливый изобре-

татель. В Гусь-Железном впервые 

в отечественной металлургии 

освоили технологию проката и 

применили опрокидывающую-

ся печь – подобную той, какую на 

Западе позже предложил Реомюр. 

Причем самая тяжелая работа со-

вершалась силою воды, поступав-

шей после обустройства на реке за-

пруды. В архивах Императорского 

вольного экономического обще-

ства сохранились сведения о на-

граждении заводчика в 1778 году 

серебряной медалью – «за сочине-

ние вододействующей машины».

Вот как характеризует эту не-

заурядную личность историк Ека-

терина Новосильцева в «Русском 

архиве»: «Андрей Родионович был 

человеком замечательного ума и 

непреклонной воли, ни перед кем 

не робел и ни перед чем не оста-

навливался. Для достижения цели 

все средства казались ему удоб-

ными... Ему нужна была власть, и 

он ее приобрел, ему нужны были 

миллионы, и он их добыл. При 

сильных страстях, не обузданных 

воспитанием, он не признавал ни 

закона, ни правил...» 

Богатство и огромная власть 

превратили заводчика в безгра-

ничного хозяина здешних краев. 

На строительство родового поме-

стья «Орлиное гнездо» он согнал 

мужиков, которых заставляли ра-

ботать от зари до зари. Спустя два 

года на берегу водохранилища 

появилась крепость, обнесенная 

каменной стеной с башнями и 

бойницами. Внутри располага-

лась барская усадьба с дворовым 

театром и оранжереями. А так-

же парк и «страшный сад», где к 

позорному столбу привязывали 

провинившихся для наказания 

плетьми. 

До и после революции, когда от 

усадьбы уже мало что осталось, в 

Гусь-Железный не раз наезжали 

члены археологических обществ 

для изучения подземной части 

«Орлиного гнезда». Именно с ней 

связаны легенды и загадки. Из-

вестно, что по приказу хозяина под 

усадьбой прокладывались подзем-

ные ходы, причем все делалось 

втайне, даже земля вывозилась 

по ночам и под охраной егерей. 

Как гласит предание, в этих под-

земельях был устроен «монетный 

двор», где чеканили фальшивые 

червонцы. Хозяин имел связи и 

могущественных покровителей. 

В Петербурге он был принят в ма-

сонскую ложу, где состояли чле-

нами чуть ли не все аристократы, 

включая фаворита императрицы 

князя Потемкина. Влиятельные 

чиновники приезжали отдохнуть 

от дел государственных в поместье 

Баташева, где пиры и гулянья дли-

лись по нескольку дней.

Со временем появились слухи 

о здешних разбойниках. Однаж-

ды на муромской дороге в деся-

ти верстах от имения ограбили 

огромный обоз с товаром из Ка-

симова. Уцелевшие извозчики 

рассказывали про отряд всадни-

ков с копьями да пищалями. На 

Муромском тракте стало опасно 

проезжать и купцам, и богатым 

помещикам. А в столице рас-

следование почему-то спускали 

на тормозах. Но опала и смерть 

Потемкина поколебали влияние 

Баташева. В Гусь-Железный при-

скакал нарочный с секретным 

извещением: назначена ревизия 

по делам Баташева, в том числе и 

по тайному «монетному двору». И 

тогда, как гласит молва, совершил 

Андрей Баташев страшное деяние: 

повелел затопить и сровнять с 

землей подземные ходы. Вместе 

с людьми... 

Никто теперь не скажет, прав-

да это или выдумка. Доподлинно 

только известно, что вскоре звезда 

Баташева закатилась: в 1799 году 

некоронованный хозяин Мещеры 

скоропостижно скончался. Сын 

Андрей унаследовал процветаю-

щие железоделательные заводы, 

но не сумел их сохранить. Стали 

истощаться запасы местной желез-

ной руды, и владения Баташевых 

уже в середине XIX века пришли в 

упадок. Сегодня огромный усадеб-

ный комплекс лежит в развалинах.

Только собор выстоял, хотя 

и не без потерь. На колокольню 

служительница нас не пустила: 

ступени разрушены. На сам храм 

изнутри без слез не взглянешь. 

За четверть века, что прошли по-

сле возвращения православной 

церкви, стены оштукатурили на 

высоту икон, над ликами святых 

отцов и головами прихожан зияет 

щербатая кирпичная кладка. Где 

взять денег на ремонт? Местного 

производства не осталось, поля 

заросли бурьяном, как во времена 

Соловья-разбойника. Хорошо еще, 

что осталась дорога на Москву, 

куда местное население ездит на 

заработки. 

Но Анна Ивановна не уныва-

ет. Рассказала, что священник из 

местных, пользуется уважением 

и авторитетом в епархии. А ее 

недавно возглавил епископ из 

Москвы и, как говорят, прибли-

женный к самому патриарху. Так 

что прихожане надеются: скоро и 

про их храм вспомнят... Т

блей, переполненный нарядною 

пуб ликой, совершавшей свадеб-

ную или праздничную прогулку. 

Скрепленные легкими цепями, 

корабли плавно летели по возду-

ху, и нарядная публика кому-то 

махала шляпами и платками. Я 

вспомнил дымные грохочущие 

поезда былых дней и не мог не 

сказать: 

– Какой прогресс! Боже, какой 

прогресс!» 

Впрочем, путешествие во вре-

мени у автора вызвало не только 

восторги. Оглядевшись, он все 

чаще в комментариях сбивается 

на реплику «совсем как прежде, 

совсем как у нас». Бастуют вожа-

тые воздушных трамваев, заба-

стовщиков разгоняет полиция. 

Несмотря на строгие запреты 

курения, сосед по лавке дымит 

прямо в лицо. Какая-то шайка 

ограбила ювелирную лавку... 

А уж когда господин Лиговский 

купил свежую газету, он совсем 

загрустил. Новости-то до боли 

знакомые! Из Госдумы исключе-

ны за хулиганство и безобразия 

16 депутатов (разница в том, что 

100 лет назад хулиганили только 

восемь). Арестован миллионер 

Смирягин. Художники, малюю-

щие вывески, должны получать 

дозволение министерств. А тут 

еще над головой столкнулись два 

дирижабля: водители в небе не 

поделили дорогу, будто нетрез-

вые извозчики... 

В общем, насмотрелся человек 

на чудеса 2017-го и изрек: «Если 

совершенствовать машину, а не 

ум, не душу, то удивить и восхи-

тить может только машина, а не 

ум, не душа. Только и всего…» 

Что ж, мы сегодняшние его 

понимаем. Т

прямые, как стрелы, и широкие 

улицы с домами прелестной, хотя 

совершенно незнакомой мне архи-

тектуры. В изумлении стоял перед 

волшебными зданиями и говорил: 

– Какой прогресс! Боже мой, 

какой прогресс! 

Над крышами перекрещива-

лись не десятки телефонных про-

водов, как в наши дни, а тысячи, 

может быть, даже сотни тысяч. 

Но так как здания были очень вы-

соки, то проволоки напоминали 

тоненькую воздушную паутину и 

не безобразили улицу... Извозчи-

ков не было. Вместо извозчиков 

по улицам проносились, как мол-

нии, легкие, бесшумные, вероят-

но, электрические автомобили, 

заменившие своих пыхтящих 

бензиновых родичей. Но на ав-

томобилях можно было увидеть 

почти исключительно стариков 

и детей. Все взрослое население 

города летало по воздуху... И 

нужно ли говорить, что воздух 

был наполнен тысячами воз-

душных кораблей и аэропланов... 

Особенный восторг мой вызвал 

целый поезд воздушных кора-

Москва 

будущего. 

Центральный 

вокзал. 

Открытка 

фабрики 

«Эйнем». 

1914 год.

Именно здесь, в Гусь-
Железном, на полпути 
из Рязани во Владимир, была 
первая столица российской 
металлургии
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Ночь, улица, дорога... Дальнобойщики перекрывают 
магистрали, мерзнут в пробках и даже идут на таран, 

чтобы только не раскошеливаться за проезд по 
платным дорогам. О том, почему они сцепились в 

неравной схватке с системой «Платон», корреспонденту 
«Труда» рассказал Андрей БАЖУТИН, неформальный 

лидер Объединения перевозчиков России

«Платон» нам не друг, но истина дороже
Опечатка – а там хоть 
лес не расти

Дальневосточные кедры ока-
зались под угрозой вырубки 
из-за... простой опечатки в 
законе. Во всяком случае, 
именно так объяснили чинов-
ники Министерства природных 
ресурсов России вспыхнувший 
экологический скандал. В но-
вые правила лесозаготовки 
вкралась ошибка: там лесору-
бам разрешается орудовать 
в кедровых лесах, где кедр 
составляет до 44% от всего 
древостоя (раньше норма не 
превышала 25%). Такое «смяг-
чение» вызвало столь бурные 
протесты экологов, что Фе-
деральное агентство лесного 
хозяйства пошло на попятную, 
объявив, что в тексте опечат-
ка и на самом деле действует 
прежняя норма. Спасибо эко-
логам – хоть кто-то в стране 
читает законы внимательно.

Что бы ни делал, 
а автомат из рук 
не выпускай!

Известное правило забыл по-
лицейский, патрулировавший 
ночью улицы Иркутска. Перед 
выездом по вызову патрульные 
отошли от машины по малой 
нужде, один из бойцов положил 
автомат на крышу автомобиля 
и... забыл его там. Когда маши-
на рванула на задание, автомат 
упал на дорогу. Через 40 минут 
случайный прохожий подобрал 
оружие и отнес его в полицию. 
Между прочим, в магазине бы-
ло 30 патронов... Хотя бывают 
находки и похлеще. В море под 
Анапой выловлен неизвестный 
самолет-беспилотник. Двухмет-
ровый летающий объект с ре-
активным двигателем нашли на 
пляже. Теперь ищут хозяев. А в 
Улан-Удэ возле мусорного бака 
жители обнаружили несколько 
артиллерийских снарядов. Вы-
званные саперы успокоили на-
род: взрывчатки-де в снарядах 
не было. Но осадочек остался. 

Главное, чтоб петух 
прокукарекал

Двухметровая скульптура «Пе-
тух, охраняющий футбольный 
мяч», появилась в Сочи. Она по-
священа предстоящему Кубку 
конфедераций. Создателями 
скульптуры стали сочинцы Вик-
тория и Владимир Кириленко, 
удостоенные награды ЮНЕСКО 
за культурные проекты. Творе-
ние представляет собой петуха 
на жердочке и похожий на плод 
граната мяч. Авторы объясня-
ют, что и петух, и гранат олице-
творяют грядущий расцвет 

российского футбола. Но не все 
горожане разделяют восторги 
по поводу новоявленных арт-
объектов. Вот весьма харак-
терный отклик в Сети: «С чьей 
легкой руки и нездоровой голо-
вы город наводнили странные 
скульптуры? Кто лоббирует эту 
безобразную эстетику? До ка-
ких пор эти чугунки будут пугать 
прохожих?» Но петух в ответ не 
кукарекнул.  

Вот она, классическая 
сенсация

Итак, сенсация: человек 
укусил... Нет, не собаку, а по-
лицейского. Случилось это 
в городе Ачинске Краснояр-
ского края. При задержании 
крепко выпивший парень так 
сильно укусил стража порядка 
за ногу, что того пришлось вез-
ти в госпиталь. Хулиган, как 
определили врачи, откусил 
часть мякоти из конечности. 
И теперь на автора сенсации 
заведено уголовное дело по 
статье «Применение насилия 
в отношении представителя 
власти, опасного для жизни 
или здоровья». Покусавшему 
полицейского мужчине грозит 
до 10 лет тюрьмы.

•ДАТА•

Наутро после премьеры 

фильма «Человек-амфибия» 

молодой и доселе неизвест-

ный актер Владимир Коренев 

проснулся не просто знаме-

нитым, а суперзнаменитым. 

Сыграв человека-дельфина 

Ихтиандра, для которого море 

стало родной стихией, актер 

уже отныне не мог спокойно 

ступать по земной тверди – 

его тут же окружала толпа 

восторженных зрителей. 

С ним считали за радость по-

общаться первый космонавт 

Юрий Гагарин и даже сам ру-

ководитель государства Ники-

та Хрущев. Подъезд его дома 

был исписан губной помадой, 

а мешки писем от поклонниц 

приходили к актеру на про-

тяжении нескольких деся-

тилетий. Уже выросло новое 

поколение зрителей, которое 

в эпоху компьютерной графи-

ки по-прежнему «тащится» от 

снятого 55 лет назад фильма 

«Человек-амфибия». И считает 

Коренева своим любимым 

актером.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
ладимир Борисович, рас-
скажите, как готовились 
к этой необычной и тру-
доемкой роли? Навер-
ное, не только по системе 

Станиславского…
– Когда нас с Настей Вертинской 

после долгих проб утвердили на 

главные роли, мы еще не знали, 

что трудности только начинают-

ся. Работа над картиной началась 

в Ленинграде. Днем были съем-

ки в павильоне, а вечерами нас 

отвозили в бассейн института 

физкультуры имени Лесгафта, 

где в течение полугода под ру-

ководством тренеров мы зани-

мались плаванием. Причем нас 

учили плавать под водой стилем 

«дельфин», очень сложным, но 

грациозным. Это входило в за-

дачу, в эстетику фильма.

В то время ласты в нашей стра-

не не производились. Изредка их 

привозили из-за границы, и это 

воспринималось как диковинка. 

Мне наши художники сделали 

лас ты из специального матери-

ала – формопласта. Они были 

больше и тяжелее обычных, со 

стальными пружинами внутри. 

Чтобы в них плыть, приходилось 

делать изрядное усилие. Но зато 

и скорость в них я мог развивать 

крейсерскую. От ласт уставали 

ноги, икры подчас сводила судо-

рога. Но в конечном счете плавать 

как надо для фильма нас научили. 

И только после этого группа пое-

хала на натурные съемки в Крым. 

«Своей славой я обязан Ихтиандру...»
Легендарному фильму «Человек-амфибия» исполнилось 55 лет. Российские и китайские 
кинематографисты готовят ремейк нашумевшей ленты

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Скалодром, батут и качели для козлов 
планируется построить в ходе реконструкции территории 

столичного зоопарка

Американский самолет «Бостон» Б-3 обнаружен 
в прибрежных водах Сочи. Это бомбардировщик 63-го авиаполка, потерпевший 

крушение в ноябре 1942 года

КАЛЕНДАРЬ: 20 ЯНВАРЯ

250

Римский император Деций издал 
указ о гонениях на христиан и каз-
нил папу римского Фабиана. 

1775

Родился Андре Ампер, французский 
физик, математик и естествоиспы-
татель. Он создал первую теорию, 
связавшую электрические и магнит-
ные явления, и ввел в физику по-
нятие «электрический ток». Джеймс 
Максвелл назвал Ампера «Ньюто-
ном электричества».

1896

В Петербурге основан Институт фи-
зической культуры, носящий ныне 
имя Петра Лесгафта, создателя оте-
чественной научной системы физи-
ческого воспитания.

1899

Родился Кэндзиро Такаянаги, япон-
ский инженер-конструктор, соз-
датель первого в мире полностью 

электрического телевизионного 
приемника и один из основателей 
компании JVC.

1906

Родился Аристотель Онассис, грече-
ский судовладелец и миллиардер. 
В 1968 году он женился на вдове 
президента США Джона Кеннеди 
Жаклин Бувье Кеннеди.

1907

Родился Манфред фон Арденне, 
немецкий физик, автор 600 патен-
тов, участник работ по созданию 
ядерного оружия в нацистской Гер-
мании и в СССР после 1945 года, 
лауреат Сталинской премии 1947 и 
1953 годов.

1921

Под руководством Мустафы Кемаля 
Ататюрка в Турции принята первая 
конституция, провозгласившая 
светский и национальный характер 
турецкого государства.

1930

Родился Эдвин Олдрин, пилот лун-
ного модуля корабля миссии «Апол-
лон-11», совершившего первую в 
истории пилотируемую посадку на 
Луну, второй после Нила Армстронга 
человек, ступивший на поверхность 
Луны.

1944

ВВС Великобритании сбросили 
на Берлин 2300 тонн бомб.

1953

В СССР осуществлен первый полет 
стратегического межконтиненталь-
ного реактивного бомбардиров-
щика М-4 (103М) КБ Владимира 
Мясищева.

1960

В СССР принята на вооружение 
межконтинентальная баллистиче-
ская ракета Р-7А КБ Сергея Короле-
ва с отделяющейся головной частью 
массой три тонны и дальностью 

полета до 12 тысяч км, способная 
нести термоядерный заряд.

1976

Резня в Дамуре – массовое убий-
ство ливанцев-христиан, совер-
шенное отрядами Организации 
освобождения Палестины и их 
ливанскими союзниками в ходе 
Ливанской гражданской войны. 
Жертвами нападения стали 582 че-
ловека.

1980

В связи с вводом в 1979 году совет-
ских войск в Афганистан президент 
США Джимми Картер объявил о бой-
коте Олимпийских игр в Москве.

1990

Черный январь: подавление волне-
ний в Баку, закончившееся гибелью 
более сотни мирных жителей. Этим 
событиям предшествовали много-
численные акты насилия против 
местного армянского населения.

1991

Состоялся общекрымский референ-
дум, по итогам которого была вос-
создана Крымская АССР.

1993

Скончалась Одри Хепберн, бри-
танская актриса, фотомодель и 
гуманитарный деятель («Римские ка-
никулы», «Завтрак у Тиффани», «Моя 
прекрасная леди», «Как украсть мил-
лион»). Один из самых растиражиро-
ванных символов в производстве 
продуктов потребления.

1996

Ясир Арафат избран президентом 
Палестинской национальной адми-
нистрации (ПНА).
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Романтическая история о люб-
ви обитателя морских глубин 
Ихтиандра и земной девушки 
Гуттиэре, придуманная фантас-
том Александром Беляевым и 
экранизированная в свое вре-
мя на «Ленфильме», привлекла 
внимание китайских кине-
матографистов. Они решили 
сделать ремейк нашумевшей 
ленты с участием китайских 
актеров и при поддержке 
российских студий. Подписано 
соглашение о совместном 
производстве фильма. Уже на-
чалась работа над сценарием. 
Съемки китайского «Чело-
века-амфибии» планируется 
начать летом 2018-го. Они 
пройдут в Китае, в Крыму, в 
павильонах студий «Главкино» 
и «Ленфильм». 
Китайские кинематографисты 
уже обращались к советской 
классике. Так, в 2005-м на 
телеэкраны КНР вышла много-
серийная лента «А зори здесь 
тихие».

– Признайтесь, соленой воды 
изрядно нахлебались?
– И воды нахлебался, и намерзся 

с лихвой. Снимали мы на глубине 

10 метров – это создавало в кадре 

ощущение морской толщи. А на 

глубине вода в Черном море, ска-

жу я вам, холодная даже летом. 

Мы же работали до самой осени. 

Я, помню, очень мерз. Тем более 

худой тогда был, ни капельки 

подкожного жира не нагулял. Вы-

лезал из воды каждые полчаса, 

чтобы согреться. На меня наде-

вали овчинный тулуп, отпаивали 

горячим кофе. И я опять с содро-

ганием лез в холодную воду. И так 

каждый день по 5–6 часов. 

– Вдобавок вам, наверное, при-
ходилось подолгу задержи-
вать под водой дыхание? Ведь 
вашего Ихтиандра писатель-
фантаст Александр Беляев, 
по роману которого снимался 
фильм, наделил жабрами и спо-
собностью долго находиться 
под водой… 
– Дыхание, конечно, задержи-

вать приходилось, но тут у нас 

свои маленькие хитрости были. 

Во время съемок в определенных 

местах раскладывались аква-

ланги. Скажем, я подплываю к 

скале, незаметно для камеры за-

хватываю воздух из спрятанного 

в укромном местечке акваланга, 

потом появляюсь из-за скалы и 

плыву дальше. На всем пути мое-

го подводного маршрута метров 

через 20–25 были припрятаны 

акваланги. Так и работали. Нас 

там под водой человек 40 нахо-

дилось: оператор, ассистенты 

оператора, осветители, гриме-

ры, декораторы – все с аквалан-

гами. А сверху на лодке плавала 

моя жена и в специальную трубу 

смотрела, что там у нас проис-

ходит на глубине.

– Наверное, случались опасные 
ситуации? 
– Два опасных случая помню и по 

сей день. Меня на довольно боль-

шой глубине привязали цепями 

к корабельному якорю. Дали ак-

валанг, а воздух в баллонах уже 

иссяк. Тогда свой акваланг мне 

отдал страховщик, спортсмен и 

тренер Рэм Стукалов, а сам что 

есть сил рванул наверх. Он вы-

плыл, остался жив, но получил 

серьезную баротравму. По сути, 

он меня тогда спас. 

А во второй раз меня спас 

оператор Эдуард Розовский, не-

сколько лет назад, к сожалению, 

ушедший из жизни. По сюжету 

снималась такая сцена: моего 

героя плохие парни посылают 

на морское дно искать жемчуг. 

На меня надели металличе-

ский пояс, к нему прикрепили 

60-мет ровую цепь. Конец этой 

цепи держал в руках корабель-

ный матрос. И вот я прыгаю с 

палубы в воду, а матрос, надо же 

такому случиться, в тот момент 

выронил цепь из рук. Под водой 

меня уже поджидал с камерой в 

руках Эдуард Розовский. И вот он 

видит, что цепь, в которой было 

как минимум 20 кг веса, тянет 

меня на дно. Страховщика рядом 

не оказалось. Тогда Розовский 

бросил камеру и успел схватить 

конец той злосчастной цепи. Ка-

мера утонула, меня вытащили, я в 

той горячке не успел даже толком 

испугаться. Колотило меня уже 

потом, когда стали известны под-

робности случившегося.

– На вашем здоровье все эти 
перегрузки и стрессы не от-
разились?
– Да нет, я был молодой, здоровый, 

мне тогда было чуть больше 20 лет. 

Наоборот, от занятий плаванием 

я закалился, окреп, у меня стал та-

кой объем легких, что зашкаливал 

спирометр, когда я дул в трубку. 

Я только еще сильнее похудел от 

физических нагрузок, от устало-

сти. Мне даже под костюм подкла-

дывали специальные «толщинки» 

из поролона, чтобы я выглядел в 

кадре помощнее, пофактурнее.

– Скажите, а сегодня любите 
порезвиться в море?
– Само море люблю, люблю смот-

реть на волны, на линию горизон-

та в туманной дымке… Я – морская 

душа, родился в Севастополе, мой 

отец – морской офицер, так что 

любовь к водной стихии у меня в 

крови. Но в саму воду, сознаюсь 

честно, после «Человека-амфи-

бии» меня не очень-то тянет. Ви-

димо, я перекупался в свое время. 

В этом смысле я, наверное, похож 

на человека, который однажды пе-

реел какого-нибудь блюда, пусть 

даже и очень вкусного. Второй раз 

на это блюдо его уже не потянет…

– Неужто совсем не плаваете?
– Ну почему же, в теплом море, 

когда вода под 30 градусов, с удо-

вольствием могу побултыхаться 

и час, и два. Меня не укачивает, 

я не устаю, могу плавать сколько 

угодно долго. А когда вода про-

хладная, предпочитаю все-таки 

сидеть на берегу. И вот сижу я 

расслабленно на теплом песоч-

ке, а окружающие начинают 

меня подкалывать: небось, наш 

Ихтиандр толком и плавать-то 

не умеет. Я на этот случай всегда 

вожу с собой ласты. Зайду в воду, 

нырну метров этак на 50 – ко мне 

больше с подначками и не при-

стают. Сразу видно: Ихтиандр 

нырнул… Т

На глубине 10 метров
проходили подводные съемки «Человека-амфибии». 
Это создавало в кадре ощущение морской толщи 
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